
Во все тяжкие
Тимур Ганеев, Севастиан Терлецкий, 
Алексей Фомин, Александра Рыкова

В след за Александром Кокориным и Пав-
лом Мамаевым, которые стали фигу-

рантами уголовного дела о двух драках 
в центре Москвы, на серьезных наруше-
ниях попались еще два футболиста Рос-
сийской премьер-лиги. В ночь на воскре-
сенье в Самаре за рулем каршерингового 
автомобиля был задержан полузащит-
ник «Крыльев Советов» Евгений Башки-
ров. Медицинское освидетельствование 
показало наличие в его крови алкоголя, 
количество которого в три раза превы-
шало норму. В воскресенье днем по подо-
зрению в вождении в нетрезвом виде был 
задержан еще один игрок «Крыльев Со-
ветов» — Георгий Тигиев, права на которо-
го принадлежат московскому «Спартаку». 
Как сообщили активисты движения «Ноч-
ной патруль», первичный анализ выявил 
наличие амфетамина — наркотического 

средства, которое входит в список запре-
щенных субстанций Всемирного антидо-
пингового агентства. Футболист может 
получить двухлетнюю дисквалификацию.

Как признался «Известиям» прези-
дент ФНЛ, член исполкома РФС Игорь 
Ефремов, о том, как сложится дальней-

шая спортивная карьера игроков, гово-
рить пока рано.

— Меня переполняет невероятное 
чувство стыда, — сказал он. — Это свя-
зано не с конкретными поступками фут-
болистов, а с тем, что такие ситуации 
вообще происходят и профессиональ-

ные спортсмены оказываются в них 
замешаны. Честно, я нахожусь просто 
в шоке. Никогда не мог представить, 
что такое возможно в 2018 году в нашей 
стране. Сейчас нет смысла думать, что 
с ними будет со спортивной 
точки зрения. 

Ежедневная общественно-политическая газета Выходит с марта 1917 года 

Безвалютный курс
Татьяна Гладышева, Анна Краснова

К редитование в валюте компаний, 
не имеющих достаточного объе-

ма экспортной выручки, сделают не-
выгодным для банков. Такой пункт 
содержится в плане дедоллариза-
ции экономики, который был вне-
сен в кабмин. Об этом «Известиям» 
рассказали два федеральных чинов-
ника из финансово-экономическо-
го блока правительства и источник, 
знакомый с содержанием документа. 
Для таких займов планируется уста-
новить повышенные коэффициен-
ты риска, что вынудит банки соз-
давать дополнительные резервы. 
Бизнес поддерживает подход: это 
позволит избежать проблем с пога-
шением задолженности при резком 
падении курса рубля.

Государство планирует мотиви-
ровать российские банки не выда-
вать валютные кредиты организа-
циям, у которых нет достаточного 
объема выручки в других денежных 
единицах, рассказал «Известиям» 
федеральный чиновник. Он добавил, 
что жесткие ограничения по предо-
ставлению таких займов в документ 
все-таки не закладывались. Еще 
один чиновник, знакомый с пла-
ном дедолларизации, пояснил, что 
по отношению к банкам планирует-
ся применить так называемый прин-
цип взвешивания по риску (опреде-
ляет размер создаваемых резервов 
в зависимости от того, насколько 
высок риск невозврата кредита). 
Информацию об ограничении вы-
дачи займов в валюте подтвердил 

источник, участвующий в обсуж-
дении плана.

— Банкам не будет выгодно креди-
товать компании с точки зрения ре-
зервов, если у них нет валютной вы-
ручки, — подчеркнул федеральный 
чиновник.

Какой объем валютной выручки 
будет считаться достаточным, собе-
седники не уточнили. 

В пресс-службах ЦБ, Минфина 
и Минэкономразвития не ответи-
ли на вопросы «Известий» о планах 
по снижению выдачи валютных кре-
дитов компаниям.

Впрочем, эта мера не новая. О ней 
ЦБ уже задумывался в 2015 году. Тог-
да пункт по ограничению кредитов 
для бизнеса в иностранных денежных 
единицах содержался в «Основных на-
правлениях развития и обеспечения 
стабильности функционирования фи-
нансового рынка Российской Федера-
ции на 2016–2018 годы». Регулятор на-
меревался ограничивать образование 
валютных позиций на балансах ком-
паний — они могли создать дополни-
тельные риски и угрозу фи-
нансовой стабильности. 

Формула  
раскола
Протоиерей Владислав Цыпин — 
о незаконности решений  
Константинопольского  
патриархата  С.03

Возвращение  
памяти
Глава Федерации еврейских 
общин Александр Борода — 
об истории восстания 
в Собиборе  С.03

Апология  
слабости
Режиссер Юрий Грымов —  
о том, как победить  
агрессию  С.07

Россия и Белоруссия 
подписали 
70 соглашений 
о сотрудничестве  С.02

Итальянские 
экспортеры жалуются 
на потерю российского 
рынка С.02

Иностранцы 
инвестируют 
в экономику РФ, 
несмотря 
на санкции С.04

Граждане 
рефинансировали 
кредиты почти на 
триллион рублей  С.04

Астрофизики 
готовятся заглянуть 
в «кротовую нору» С.06

В театр пустят 
по отпечатку 
пальца С.06

Юбилей Марка 
Захарова объединил 
звезд разных 
поколений С.07

Россия стала лидером 
группы в Лиге 
наций после победы 
над Турцией С.08

Тихая гавань
В аэропортах хотят сократить 
число голосовых сообщений
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Деньги санкций 
не боятся
Иностранцы вложат в экономику  
России $40 миллиардов

«Театр и есть 
моя жизнь»
Народный артист РФ  
Игорь Верник — о непростом 
пути в МХТ, поэтических 
амбициях и отношении 
к торжествам
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Не в одной Церкви
Сегодня Священный синод РПЦ ответит на неканонические шаги Константинопольского патриархата

Елена Лория, Валерия Нодельман, 
Алексей Забродин

В Минске на заседании Священно-
го синода Русской Православной 

Церкви в понедельник может быть 
принято решение, которое перевер-
нет страницу в истории православия. 
Речь идет о прекращении евхаристи-
ческого общения с Константинополь-
ским патриархатом. Причина такого 
жесткого шага — намерения Вселен-
ского патриарха Варфоломея предо-
ставить автокефалию Украине и ряд 
других действий Фанара. Например, 
снятие анафемы с глав двух неканони-
ческих церквей — предстоятеля УПЦ 
Киевского патриархата Филарета и ми-
трополита УАПЦ Макария, а также от-
мена решения 1686 года о переходе Ки-
евской митрополии под юрисдикцию 
Московского патриархата. В Киеве тем 
временем вчера прошел массовый ми-
тинг в поддержку автокефалии.

�� «АДЕКВАТНО И ЖЕСТКО»

14 октября, в праздник Покрова Пре-
святой Богородицы, патриарх Мо-
сковский и всея Руси Кирилл освятил 
храм-памятник в честь Всех Святых, 
возглавил в нем служение первой ли-
тургии и возложил венок к обелиску 
Победы в Минске. Эта поездка, связан-
ная с 1030-летием Крещения Руси, была 
запланирована заранее. Но события 
последних недель внесли коррективы 
в изначально праздничный характер 
первосвятительского визита.

Сегодня на заседании Священного 
синода РПЦ будут приняты 
очень серьезные решения.

Недоходное место
Лидия Филиппова, Инна Григорьева

Е динственный владелец ООО «Кэшбе-
ри» — компании, которую ЦБ обвиня-

ет в том, что она является финансовой 
пирамидой, — оказался руководителем 
еще пяти фирм. Все предприятия заре-
гистрированы в Ростовской области 
и имеют проблемы с уплатой налогов 
и возвратом долгов, следует из данных 
системы «СПАРК-Интерфакс», которые 
проанализировали «Известия». Отме-
чается также, что «Кэшбери» была соз-
дана не для уставных целей и не име-
ет существенных активов. По данным 
ЦБ, организация привлекала деньги 

вкладчиков, не имея соответствующей 
лицензии. С 12 октября компания при-
остановила работу, и в «ВКонтакте» уже 
появился паблик, посвященный постра-
давшим от ее деятельности, — сейчас 
он насчитывает около 26 тыс. участников. 
Что делать, если вы успели стать кли-
ентом «Кэшбери», и как защитить себя 
и свои деньги, разбирались «Известия».

�� ЕДИНСТВЕННЫЙ БЕНЕФИЦИАР

По данным «СПАРК-Интерфакс», 
ООО «Кэшбери» было зарегистри-
ровано в Ростове-на-Дону в ноябре 
2016 года и работает «в области права». 

Уставный капитал компании составля-
ет всего 10 тыс. рублей, с конца декабря 
2017 года она применяет упрощенную 
систему налогообложения. В «СПАРК-
Интерфакс» организации присвоена вы-
сокая степень риска. Отмечается, что 
она была создана не для уставных це-
лей и не имеет существенных активов, 
а ее финансовое состояние оценивается 
как неудовлетворительное, что может 
привести к утрате платежеспособности.

Все свои заявления группа компа-
ний «Кэшбери» делает от лица Артура 
Варданяна, который представляется 
председателем ее правле-
ния. 

МНЕНИЯРусская Православная Церковь готовится принять судьбоносное решение | РИА Новости | Виктор Толочко

Карьера Евгения Башкирова (на фото слева) и Георгия Тигиева оказалась под большим вопросом | vk.com/patrolsamara
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»
ГОСУДАРСТВО 
ПЛАНИРУЕТ МОТИ-

ВИРОВАТЬ РОССИЙСКИЕ 
БАНКИ НЕ ВЫДАВАТЬ КРЕ-
ДИТЫ В ОДНОЙ ВАЛЮТЕ 
ОРГАНИЗАЦИЯМ, У КОТО-
РЫХ НЕТ ДОСТАТОЧНОГО 
ОБЪЕМА ВЫРУЧКИ В ДРУ-
ГИХ ДЕНЕЖНЫХ ЕДИНИЦАХ

Остаться на вершине
Федор Емельяненко может завершить 

карьеру после финала Bellator
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«Итальянские экспортеры теряли  
по семь миллионов евро ежедневно»
Наталия Портякова

С анкции Евросоюза в отношении Рос-
сии и контрмеры Москвы крайне 

осложняют деятельность итальянских 
компаний в стране. За несколько лет 
санкционного режима экспортеры по-
теряли более €7 миллиардов, но главным 
ударом по бизнесу стала потеря суще-
ственной доли российского рынка, ото-
шедшей другим иностранным игрокам. 
Об этом в интервью «Известиям» расска-
зал президент Ассоциации итальянских 
промышленников в России Confindustria 
Russia Эрнесто Ферленги. Свою заинте-
ресованность в продолжении бизнеса 
в РФ и недовольство действующим ре-
жимом санкций члены ассоциации на-
мерены донести лично до вице-премье-
ра Италии Маттео Сальвини.

17 октября вице-премьер итальянского 
правительства Маттео Сальвини при-
бывает в Москву по вашему приглаше-
нию. Каковы цели его визита?

В июле, когда Маттео Сальвини был 
в России, мы встречались и я предложил 
донести до него мнение наших предпри-
нимателей, работающих на российском 
рынке. Он внимательно слушал, делал 
пометки, задавал вопросы, целый час 
сидел и разбирался, а после этого спро-
сил: а что вам нужно? А нам нужно, что-
бы правительство услышало наш голос, 
поняло, как бизнес страдает из-за санк-
ционного режима, и оказало поддерж-
ку по политическим каналам. Он тогда 
пообещал вернуться, выслушать пред-
принимателей и выразить свою точку 
зрения. И вот он согласился приехать 
на наше годовое заседание, которое 
соберет огромное число участников — 
700–800 предпринимателей.

Я бы хотел предложить ему та-
кой формат дискуссии: в первую оче-
редь дать возможность высказаться 
тем, кто работает в России и доволен 
этим, а таких много. Прежде всего речь 
идет о предприятиях малого и средне-
го бизнеса. Им порой бывает непросто 
донести свою позицию. Таким образом, 
в рамках встречи с вице-премьером 
Италии они смогут открыто и в полной 
мере поделиться опытом развития биз-
неса в РФ, рассказать об удачных проек-
тах и сложностях, с которыми они стал-
киваются на российском рынке.

От господина Сальвини мы ожида-
ем услышать, какое видение есть у него 
лично и у правительства.

Для нас вице-премьер —  своего 
рода гарант того, что интересы бизне-
са, работающего в России, будут учи-
тываться. К тому же немаловажно, что 
сейчас Сальвини, который возглавля-
ет партию «Лига», — очень популярный 

и влиятельный политик. По самым све-
жим данным, на севере, в промышлен-
ном регионе Италии, рейтинг «Лиги» 
сейчас достигает 48%, на юге — боль-
ше 25%, то есть в среднем по стране это 
37–38%, очень высокий рейтинг.

24 октября, вскоре после краткой по-
ездки Маттео Сальвини, в Москву при-
езжает премьер Италии Джузеппе 
Конте. Как вы считаете, будет ли про-
должена тема отмены санкций?

Я, честно говоря, не знаю деталей, 
но предполагаю, что вместе с премье-
ром Конте приедут представители всех 
крупных итальянских компаний. Диалог 
с Россией всегда должен продолжаться. 
Сколько раз встречался Владимир Путин 
за последний год с канцлером Австрии? 
Четыре раза. А с президентом Франции? 
Два раза. Все здравомыслящие люди по-
нимают: политические отношения с Рос-
сией должны развиваться в любом слу-
чае. И это прекрасно понимают в Италии. 
Поэтому я уверен, что визиты и Сальви-
ни, и Конте будут успешны.

Правильно я понимаю, что конечная 
цель бизнеса — простимулировать 
итальянские власти при очередном 
продлении санкций ЕС против России 
перейти от критических заявлений к ре-
шительным действиям?

Наша цель похожа на это. Мы хотим, 
чтобы был услышан голос тех, кто ра-
ботает в России каждый день, и стало 
ясно, насколько нам необходима под-
держка правительства. Эти санкции 
не несут пользу ни России, ни Европе. 
Мечта 99% наших участников — чтобы 
санкции были сняты, поскольку они 
ограничивают наше развитие в Рос-
сии и препятствуют ему.

Насколько серьезный урон санкции 
и встречные меры РФ нанесли позици-
ям итальянских предпринимателей в РФ?

Со времени введения санкций экс-
порт Италии в Россию, достигавший 
в 2014 году €14,5 млрд, упал на треть. 
В первые три года падение составило 
45%, то есть за это время потери соста-
вили больше €7 млрд, а если пересчитать 
на дни, то получится, что итальянские 
экспортеры теряли по €7 млн ежеднев-
но. Лишь в 2017 году экспорт немного вы-
рос — до €9,8 млрд.

Это не просто чистые потери, это оз-
начает: мы потеряли часть российско-
го рынка. Мое мнение, что навсегда. 
Почему? Потому что наши конкурен-
ты — немецкие, французские компании 
и прежде всего китайский бизнес — за по-
следние два с половиной года сильно 
поднялись, а мы хоть и поднялись чуть-
чуть, но крайне незначительно — даже 
не восстановили докризисный уровень.

Итальянскому бизнесу стало слож-
нее получить финансирование от италь-
янских банков. Задается много вопросов: 
кому вы и что продаете, не входит ли по-
купатель в санкционный список? Ком-
пании нанимают юристов, которые от-
слеживают любые санкционные риски, 
это для них нормальная практика — так 
они работали в России, Иране, на Кубе. 
Мелкие же компании — а их в Италии 
большинство (на севере страны, к сло-
ву, компаний больше, чем во всей Герма-
нии) — такого себе позволить не могут.

Как нам действовать в такой ситуа-
ции?! Мы должны принимать уже но-
вые правила игры. Речь и о том, чтобы 
локализовывать наше производство 
здесь, ведь сейчас российским произ-
водителям покупать что-то в Европе 
стало дороже. Надо понимать — и ры-

нок стал другим, более компактным, 
а наши конкуренты на нем — сильнее. 
У итальянцев в России 60 действующих 
предприятий, у немцев — 3 тыс. Когда 
такая разница, ключевой стратегией 
успеха для нас может стать локализа-
ция производства, создание россий-
ских компаний с итальянским капи-
талом. Мы к этому постепенно придем.

После трехлетнего снижения объем рос-
сийско-итальянской торговли в прошлом 
году вновь стал расти. За счет чего уда-
лось выйти на увеличение товарооборо-
та: связано ли это с ростом экспорта в РФ 
товаров, не входящих в российский санк-
ционный список, или дело в другом?

Скорее дело в том, что спрос в Рос-
сии начал снова повышаться, прои-
зошла стабилизация рубля, ВВП стал 
расти — это ключевые факторы, касаю-
щиеся нашего экспорта. Общий же това-
рооборот России и Италии существен-
но увеличился благодаря росту цен 
на нефть и газ, именно они составляют 
основу российского экспорта в Италию.

Скажу еще, что мы высоко оценива-
ем налоговые стимулы для иностранных 
инвесторов, предоставленные Россией. 
Они дали реальные возможности сни-
зить налогообложение для тех, кто инве-
стирует в РФ и организует производство 
здесь в ряде стратегических отраслей.

В одном из интервью три года назад 
вы заявляли: движущей силой рос-
сийско-итальянских экономических 
отношений служит стратегическое 
парт нерство между энергетическими 
компаниями двух стран. Какие еще «ин-
гредиенты» есть в составе успеха нашего 
экономического взаимодействия?

Про энергетику я говорил исходя 
из того, что во многом отношения Рос-
сии и Италии начались с энергетических 
поставок еще в советские годы. Они 
и сейчас составляют львиную долю в на-
шем экономическом взаимодействии, 
хотя часто сотрудничество в энергос-
фере пытаются политизировать. Но хочу 
отметить вот что: сотрудничество 
в энергетике — это не просто постав-
ки нефти или газа, это сигнал и мало-
му бизнесу. Когда небольшие предпри-
ятия видят, что крупная итальянская 
компания получает большой контракт 
или приобретает долю в РФ, это стиму-
лирует и их движение в сторону Рос-
сии. А что касается других важных стол-
пов наших экономических отношений, 
то после энергетики это строительство, 
машинострое ние, сельское хозяйство 
и фармацевтика. За последний год фар-
мацевтика — самый живой тренд раз-
вития отношений, уверен, что на этом 
направлении нас ждет большой успех.

Новости  

Возвращение памяти

Александр Борода

Глава Федерации еврейских общин России

14 октября 2018 года весь мир вспо-
минал о подвиге офицера Крас-

ной армии Александра Печерского 
и его соратников. Ровно 75 лет назад 
было организовано восстание в лагере 
уничтожения Собибор — одно из двух 
успешных восстаний узников лаге-
рей смерти за всю историю Второй 
мировой войны.

Это история про истинный ге-
роизм. Страшнейшее время холо-
коста унесло жизни более 6 млн ев-
реев в Европе и СССР. Это была 
настоящая машина смерти, беспо-
щадно уничтожавшая людей толь-
ко за их национальность. Концентра-
ционные лагеря были ужасающим 
местом, происходившее там едва ли 
может показаться правдой современ-
ному человеку. Говоря об этой тра-
гедии, в большинстве случаев вспо-
минают о гонении и преследовании 
евреев, что, безусловно, является 
исторической правдой. Были Пра-
ведники народов мира, укрывавшие 
у себя евреев, были дипломаты, ко-
торые выдавали евреям визы, превы-
шая профессиональные полномочия.

Но в истории восстания Собибо-
ра героями выступают сами узни-
ки. Люди, буквально обреченные 
на смерть, поставленные в нечело-
веческие условия существования, 
не потеряли желания жить, веры 
в справедливость, они нашли в себе 
силы противостоять злу и побе-
дить его. Эта история про силу духа 
и силу веры является прекрасным 
примером для воспитания молоде-
жи во всем мире.

Это был настоящий подвиг: за не-
сколько часов до вечернего по-
строения узники — солдаты Крас-
ной армии — перебили 10 эсэсовских 
офицеров, оставив лагерь без на-
чальства. Сотни людей прорвали 
ограждение из колючей проволо-
ки и побежали в лес через минное 
поле. Многие погибли уже тогда. 
В восстании приняли участие око-
ло 550 человек, почти 300 удалось 

бежать на свободу. До конца Вто-
рой мировой войны дожили 50 чело-
век. Офицеру Александру Печерско-
му на момент восстания было всего 
34 года. Он должен был стать приме-
ром для подрастающего поколения, 
но тема холокоста замалчивалась 
в СССР. Советский офицер был на-
гражден орденом Мужества уже по-
смертно — в 2016-м, более чем через 
70 лет после восстания.

Герои так и не получили за-
служенного признания при жиз-
ни. Но сегодня ситуация меняется 
в лучшую сторону: героизм узни-
ков Собибора увековечен, о нем го-
ворят и в России, и в других странах. 
Фильм с Константином Хабенским 
приобрел мировую славу, а значит, 
тысячи зрителей узнали о подвиге 
офицеров Красной армии. По всему 
миру проходят конференции и вы-
ставки, посвященные знаменитому 
восстанию. Вскоре в Москве на тер-
ритории Еврейского музея и цент-
ра толерантности откроется памят-
ник героям сопротивления в гетто 
и конц лагерях.

В разных странах существу-
ют памятники жертвам нацизма, 
но памятников героям не так много, 
и мы считаем нужным подчеркнуть, 
что евреи были не только жертвами 
в период холокоста — они были и ге-
роями, и борцами.

Годовщина восстания в Соби-
боре — это повод вспомнить глав-
ный урок холокоста о недопу-
стимости межнациональной 
ненависти и вражды. Нацизм — иде-
ология зла и человеконенавистни-
чества — не имеет никакого пра-
ва на существование в умах людей. 
И если не вспоминать о трагедии, 
если не чтить память безвинно уби-
тых жертв, то есть шанс, что подоб-
ные злодеяния повторятся вновь.

Фашизм страшен тем, что пре-
ступники были уверены в право-
те своего дела. К сожалению, такое 
происходит и сегодня: терроризм 
прикрывается религиозными убеж-
дениями, в ряде стран пытаются пе-
реписать итоги Второй мировой 
войны, чтобы скрыть историческую 
правду, идет героизация нацистских 
преступников.

Корнем холокоста было зло, со-
вершаемое во имя ложной веры, этот 
же корень лежит в основе ксенофо-
бии в разных странах сегодня. Толь-
ко когда в мире будут осуждаться 
любые попытки оправдать подобные 
действия, когда тем самым корнем 
человеческих взаимоотношений 
станут исключительно взаимоува-
жение и принятие, мы сможем быть 
уверены, что урок холокоста усвоен 
и пройден.

МНЕНИЕ  

Ангелина Галанина, 
Екатерина Постникова

П резиденты России и Белоруссии 
нашли решения спорных вопро-

сов, в том числе проблем, связанных 
с поставками нефти и нефтепродуктов. 
Об этом сообщил пресс-секретарь Вла-
димира Путина Дмитрий Песков. В Мо-
гилеве, где с 10 по 12 октября прошел пя-
тый форум регионов двух стран, между 
государствами было подписано более 
70 договоров о сотрудничестве. Круп-
нейшими совместными проектами явля-
ются строительство Белорусской атом-
ной электростанции и Центра ядерной 
науки и технологий, подчеркнул рос-
сийский лидер. По его мнению, Москва 
и Минск способны довести объем вза-
имного товарооборота до $50 млрд.

На форум в Могилев прибыли губер-
наторы, министры, послы, бизнесмены, 
общественники и представители пар-
ламентов обеих стран. Российскую 
делегацию возглавила спикер Совфе-
да Валентина Матвиенко, а белорус-
скую — председатель Совета Респуб-
лики Национального собрания Михаил 
Мясникович. Президенты посетили 
мероприятие на третий день.

Владимир Путин и Александр Лу-
кашенко провели официальные пере-
говоры и потом несколько часов об-
щались в неформальной обстановке. 
Цель этой встречи — закрепить дого-
воренности, которые были достигнуты 
20 сентября на встрече в Сочи, пояснил 
Дмитрий Песков. Тогда главы госу-
дарств пришли к соглашению о бес-
пошлинных поставках нефти в объе-
ме 24 млн т в год и праве на реэкспорт 
6 млн т российской нефти с зачислени-
ем пошлин в бюджет Белоруссии.

— Владимир Владимирович, как 
и договаривались, мы твердо выпол-
няем запланированное, — попри-

ветствовал российского президен-
та Александр Лукашенко. — У нас это 
не последняя встреча в этом году, еще 
запланирована встреча в Астане, по-
том в Москве.

Владимир Путин выразил уверен-
ность, что работа в эти дни будет по-
лезной, потому что к «обоюдным уси-
лиям организации работы на «верхнем 
этаже» привлечены регионы двух стран.

— Прямых контактов действительно 
очень много, и достаточно эффективно 
организованных. Я рад новой встрече. 
Вы правы, у нас впереди еще несколь-
ко встреч подобного рода, но дело даже 
не в этих встречах, мы с вами всегда 
в контакте друг с другом, это очеред-
ной рубеж, по-моему, очень интерес-
ный и полезный для нашего сотруд-
ничества, — отметил Владимир Путин.

Москва дорожит союзническими 
отношениями с Белоруссией и стре-
мится наращивать связи по всем на-
правлениям на принципах добрососед-
ства и взаимной выгоды, подчеркнул 
президент России, выступая перед го-
стями форума. Особое значение, по его 
словам, главы государств придают тор-
гово-экономическому сотрудничеству.

— Белоруссия занимает первое мес-
то по объемам товарооборота России 
со странами СНГ. На российский рынок 
поставляется половина всей белорус-

ской экспортной продукции. В прош-
лом году товарооборот увеличился 
почти на четверть и достиг $32,4 млрд; 
в январе– августе текущего года при-
бавил еще 14,5%. И нам вполне по силам 
вывести взаимную торговлю на уровень  
$50 млрд, — уверен Владимир Путин.

Он также отметил, что объем ка-
питаловложений в Белоруссию пре-
высил $4 млрд, в республике работает 
почти 2,5 тыс. предприятий с россий-
ским участием. Крупнейшим совмест-
ным проектом двух стран является 
строительство Белорусской атомной 
электростанции. Первый энергоблок 
будет запущен в конце 2019 года, а вве-
дена в эксплуатацию станция будет 
в 2020 году.

— Себе в ущерб делаем, вместо того 
чтобы газ поставлять, атомную элек-
тростанцию строим, — пошутил рос-
сийский лидер. — Но это, безусловно, 
улучшит ситуацию с энергоснабжением, 
экономикой республики, создаст допол-
нительные экспортные возможности.

Кроме того, по его словам, предус-
мотрено в Белоруссии и сооружение 
еще одного важного объекта — Центра 
ядерной науки и технологий.

— Мы не просто строим промышлен-
ный объект, очень важный. Новую от-
расль создаем в Белоруссии, — отме-
тил он.

Главным сейчас является устране-
ние «всяких ограничений во взаимной 
торговле и обеспечение равных усло-
вий деятельности», считает президент 
Александр Лукашенко.

— Зачастую совместная работа 
по повышению качества экспорти-
руемого продовольствия подменяет-
ся ограничительными мерами, — под-
черкнул он, отметив, что президенты 
«наконец-то договорились» «и догово-
рились однозначно», как будут решать 
эти проблемы.

Россия и Белоруссия остаются друг 
для друга главными и предсказуемы-
ми партнерами, подчеркнула в своем 
выступлении и спикер верхней палаты 
Валентина Матвиенко. Сейчас практи-
чески все субъекты РФ поддерживают 
тесные торгово-экономические связи 
с Белоруссией, отметила она и рекомен-
довала белорусским коллегам обратить 
внимание на связи с Крымом и Севасто-
полем.

В агропромышленном комплек-
се, по ее словам, важно устранять ба-
рьеры во взаимной торговле, обеспе-

чивать беспрепятственный транзит 
и равные условия для товаропро-
изводителей наших стран. Следу-
ет также  решительно пресекать 
случаи недобросовестной конкурен-
ции со стороны иностранных произво-
дителей при поставках товаров на рын-
ки ЕАЭС.

Перспективным направлением вза-
имодействия регионов России и Бело-
руссии является развитие цифровой 
экономики и формирование единого 
информационного пространства, по-
лагает Валентина Матвиенко.

— Необходимо осуществить гармо-
низацию и унификацию национальных 
законодательств, регламентирующих 
использование цифровых техноло-
гий. Кроме того, уже давно перезрело 
решение вопроса об отмене роуминга 
на мобильную связь между российски-
ми и белорусскими абонентами. В ав-
густе нынешнего года профильные ми-
нистерства наших стран утвердили 
дорожную карту по отмене роумин-
га до 2021 года, — сообщила спикер СФ.

Важность сближения законода-
тельств двух стран подчеркнул и Ми-
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Александр Лукашенко показал Владимиру Путину свою малую родину | REUTERS | СПУТНИК | Алексей Никольский

Всегда в контакте
Россия и Белоруссия подписали более 70 соглашений 
о сотрудничестве

тысячи
почти 2,5

предприятий с российским 
участием работают в Белоруссии
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Не в одной Церкви

A Не исключено, что Русская 
Православная Церковь пре

кратит евхаристическое общение с Кон
стантинопольским патриархатом.

— Московский патриархат будет реа
гировать адекватно и жестко. К сожале
нию, дорога по вмешательству во внут
реннюю жизнь Церкви, на которую 
встал Константинополь, порочная. 
И он по этой дороге продолжает идти, — 
сказал председатель Синодального от
дела по взаимоотношениям Церкви 
с обществом и СМИ Владимир Легойда.

Последним толчком к этому стало 
решение Священного синода Констан
тинопольского патриархата от 11 ок
тября. Им была снята анафема с пред
стоятеля УПЦ Киевского патриархата 
Филарета и митрополита УАПЦ Мака
рия и отменено решение 1686 года о пе
реходе Киевской митрополии под юрис
дикцию Московского патриархата.

По словам Владимира Легойды, 
«смысл автокефалии, о которой так меч
тают некоторые политики на Украине, 
заключается в том, что Церковь само
стоятельна в принятии своих решений».

— И в данном случае вся ситуация 
с господином Денисенко Михаилом Ан
тоновичем (Филаретом. — «Известия») 
может решаться только самой Русской 
Православной Церковью. Она не может 
быть разрешена из Константинополя, — 
считает Владимир Легойда.

�� ПАПСКИЕ АМБИЦИИ

Что же означает прекращение евхари
стического общения с Константинопо
лем? По сути, то, что ситуация сейчас 
стоит на грани событий 1054 года — ве
ликого раскола.

— Церковь осознает себя единым це
лым, и это единство всякий раз под
тверждается в литургии, в совместном 
причащении. Это и есть евхаристиче
ское общение. Если когото отлучают 
от причастия, значит, он находится вне 
Церкви, — сказал «Известиям» руково
дитель секретариата по межправослав
ным отношениям ОВЦС МП протоиерей 
Игорь Якимчук. — Разрыв евхаристи
ческого общения — это очень тяжелый 
кризис Церкви.

Самый известный в истории христи
анства разрыв евхаристического обще
ния произошел в 1054 году. Тогда папа 
римский издал буллу о разрыве обще
ния с Константинопольским и всеми 
другими патриархатами. В результа
те христианская Церковь разделилась 
на католиков и православных.

�� ПОЛИТИЧЕСКИЙ КОНТЕКСТ

В воскресенье в Киеве на Софийской 
площади состоялся благодарственный 
молебенмитинг в честь начала проце
дуры предоставления автокефалии 
Украине. По разным данным, в нем при
няли участие от 3 тыс. (свидетельство 
одного из очевидцев) до 30 тыс. человек 
(по данным организаторов).

На мероприятии выступил прези
дент страны Петр Порошенко, кото
рый заявил, что Русская Православная 
Церковь не имеет канонических прав 
на православную церковь на Украине. 
События XVII века он назвал незакон
ной московской аннексией.

Порошенко подчеркнул, что томос бу
дет вручен предстоятелю церкви, кото
рого изберет объединенный Архиерей
ский собор. По его словам, на этот раз 
на него соберутся все епископы УПЦ КП, 
УАПЦ, а также ряд епископов УПЦ МП.

Как пишет «Укринформ», среди про
чих священнослужителей в молебне 
принял участие митрополит Белоцер
ковский и Богуславский УПЦ МП Авгу
стин. Между тем глава прессслужбы 
УПЦ МП Василий Анисимов не подтвер
дил «Известиям» участие священников 

канонической церкви в мероприятии 
на Софийской площади: «Молебен на
чался в 9.30, а это время, когда в церк
вях идут богослужения и все церковные 
люди находятся на литургиях».

14 октября, в День защитника Украи
ны и праздника Покрова Пресвятой Бо
городицы, в Киеве ожидалось факель
ное шествие националистов, которое 
должно было превратиться в поход 
на КиевоПечерскую лавру. На момент 
подписания номера никаких беспоряд
ков не произошло.

Политический характер церков
ного раскола подчеркивают эксперты 
и на Украине, и в России.

По мнению протоиерея Игоря Яким
чука, весь проект украинской автоке
фалии, возникший в этом году, — часть 
большой программы отрыва Украины 
от России, в том числе в церковной об
ласти: «Импульсы этой программы зада
ются изза океана. Методы Киева напо
минают советский период, когда людей 
свозили на демонстрацию. 14 октября 
бюджетников и студентов по спискам 
на автобусах свезли на площадь для 
массовки. Все это назвали молебном».

Эксперты отмечают, что последние 
события, связанные с предоставлением 
автокефалии УПЦ КП, все больше поля
ризуют общество, а сама процедура по
лучения томоса неслучайно запущена 
именно сейчас.

По мнению депутата Верховной рады 
Евгения Мураева, происходящее — по
следовательная политика президента 
Петра Порошенко. Тем самым он пыта
ется заручиться поддержкой радикаль
но настроенной части электората.

— Это предвыборный постулат Поро
шенко, ведь никаких экономических по
бед он предъявить не может. Кроме того, 
страна столкнулась с разрухой, трудо
вой миграцией и потерей территорий. 
Поэтому он и влезает в церковный во
прос, — заявил Евгений Мураев.

В том, что совпадение процесса пре
доставления автокефалии с предстоя
щими в марте президентскими выбора
ми неслучайно, уверен и другой депутат 
Верховной рады Евгений Балицкий. 
По его мнению, Петр Порошенко наме
ренно идет на раскол общества, пытаясь 
сыграть на «радикальном поле».

Между тем расчет Петра Порошен
ко на получение автокефалии может 

не оправдаться. В околоцерковных 
кругах считают, что Константинополь 
только обещает автокефалию. Сейчас 
Фанар попытается зафиксировать си
туацию, при которой либо вновь соз
данная на Украине структура, либо 
легализованные раскольники просто 
останутся под Константинополем. Мо
жет быть создана митрополия в соста
ве Константинополя. А планы по пре
доставлению Украине атокефалии так 
и останутся планами.

�� КТО И КУДА

Если на Украине все же будет создана 
новая церковная структура, в нее пред
ложат войти всем существующим при
ходам, общинам и епархиям.

— В освященную томосом Православ
ную церковь тоже никто никого не будет 
«приглашать» силой. Еще раз подчер
киваю, это вопрос свободного выбора 
для каждого верующего, — заявил вче
ра президент Украины.

На деле все будет иначе. Как ранее за
являл «Известиям» пресссекретарь па
триарха Московского и всея Руси Кирил
ла священник Александр Волков, «тех, 
кто не захочет туда вливаться, марки
руют в качестве структур Московской 
патриархии на Украине, филиалов ино
странных религиозных организаций или 
както еще. Прихожане будут подвер
гаться нападениям со стороны не кон
тролируемых украинским государством 
радикально настроенных групп».

— Любое решение, которое может 
быть принято в отношении Украин
ской церкви или Православной церк
ви на Украине, должно быть достигнуто 
в результате координации действий и со
вещаний между Московской и Констан
тинопольской церквями. Мы хотим, что
бы решение было принято по взаимной 
договоренности, потому что мы не хо
тим новых расколов, мы не хотим проб
лем между церквями, — отметил в беседе 
с «Известиями» архиепископ Иерусалим
ской православной церкви Феодосий.

В состав Украинской православной 
церкви Московского патриархата входят 
53 епархии и 12 069 приходов. Ей принад
лежат 251 монастырь и 17 духовных об
разовательных учреждений. Часть при
ходов уже заявили о готовности перейти 
в лоно создаваемой автокефалии.

 Новости

Формула раскола

Владислав Цыпин

Протоиерей, церковный историк

В Стамбуле 11 октября на заседа-
нии синода Константинополь-

ского патриархата были приняты 
решения, которые осложнили рели-
гиозную ситуацию на Украине, на-
несли серьезный ущерб православ-
ной миссии и поставили под угрозу 
единство Вселенской православ-
ной церкви. Искусственно создан-
ный церковный кризис напомнил на-
шим современникам самые мрачные 
события в истории Церкви: так на-
зываемый великий раскол 1054 года, 
когда от православия отпал пер-
венствовавший в ту пору в диптихе 
предстоятелей поместных церквей 
епископ Рима, а вслед за ним и вся 
Западная Церковь.

Предвестием грозы послужи
ло ранее заявленное патриархом 
Варфоломеем и Константинополь
ским синаксом намерение в от
вет на ходатайство «досточтимого 
правительства Украины» предо
ставить автокефалию Украине. 
Именно так: не Украинской церкви, 
но Украине.

Эта курьезная формула про
диктована тем обстоятельством, 
что законное священнонача
лие канонической УПЦ во гла
ве с митрополитом Киевским 
Онуфрием не обращалось с подоб
ной просьбой в Стамбул. Но и рас
кольнические сообщества, одно 
из которых наименовало себя 
Киевским патриархатом, а дру
гое — Украинской автокефальной 
православной церковью (УАПЦ), 
также не нуждались в дарова
нии им автокефального стату
са, они его сами себе подарили. Та
ким образом, автокефалии на сей 
день добивается лишь правитель
ство Украины.

Тогда же в Киев направи
ли двух экзархов Константино
польского патриарха — граж
дан Соединенных Штатов 
и Канады галицийского происхож
дения, один из которых в прош

лом был униатом. Их задачей была 
подготовка почвы для учреждения 
еще одной «автокефалии».

Священноначалие Русской 
Церкви вынуждено было ре
агировать на вторжение Кон
стантинопольской патриархии 
на свою каноническую террито
рию — возношение имени патри
арха Варфоломея за патриаршими 
богослужениями было приоста
новлено. В результате фактически 
в богослужебном диптихе Русской 
Церкви первое место занял па
триарх Александрийский, до это
го момента стоявший в диптихе 
на втором месте после Константи
нопольского патриарха.

А 11 октября на заседании си
нода в Стамбуле был сделан сле
дующий шаг на пути к расколу 
вселенского масштаба. Реше
ния, принятые синодом, включа
ют пять пунктов. В первом из них 
говорится о намерении продол
жить процедуру предоставления 
томоса об автокефалии. О сро
ках завершения процедуры в со
ответствующем постановлении 
речь не идет хотя бы уже потому, 
что пока предоставлять ее неко
му, разве только президенту и Раде 
Украины.

Второй пункт постановле
ния синода гласит: «Восстано
вить... ставропигию Вселенского 
патриархата в Киеве, одну из его 
многих ставропигий в Украине, 
существовавших здесь всегда». 
«Всегда» — это, конечно, проявле
ние своего рода мегаломании.

Пока Киевская митрополия 
была частью Константинопольско
го патриархата, в ее пределах дей
ствительно имелись ставропиги
альные (независимые от местной 
епархиальной власти) монастыри, 
состоявшие в прямой юрисдикции 
Константинополя, и этот их статус 
не противоречил основополагаю
щим нормам церковного права, из
ложенным в канонах, хотя канона
ми он и не предусмотрен.

Но после того как Киевская ми
трополия была передана Кон
стантинопольской патриархией 
в состав единой Русской Церк
ви, существование на ее террито
рии константинопольских став
ропигий утратило каноническую 
правомерность и вслед за тем пре
кратилось. А произошло это без 
малого три с половиной века назад.

Объявление о возобновлении 
этих институций, тем более без со
гласования со священноначали
ем Русской и Украинской церкви, 
представляет собой скандальный 
акт бесцеремонного вмешатель

ства во внутренние дела иной по
местной церкви, осуждаемый ка
нонами.

Между тем епископы, виновные 
во вторжении на не принадлежа
щую им каноническую террито
рию, согласно второму правилу 
Сардикийского собора, подле
жат не только извержению из сана, 
но и «никто из таковых, ниже при 
кончине своей не будет удостои
ваем общения, даже наравне с ми
рянами». Тем более заслуживает 
осуждения вмешательство в дела 
иной поместной церкви.

Особенно опасно то, что реше
ние синода Константинопольского 
патриархата об учреждении сво
их ставропигий на Украине дает 
повод киевским властям отнять 
у православных их монастыри, 
а для легализованных этими влас
тями криминальных бандитских 
группировок это решение может 
послужить сигналом для начала 
кровавых расправ над защитника
ми своих святынь.

Особенное изумление вызывает 
третий пункт синодального реше
ния — о церковной реабилитации 
главы УАПЦ и бывшего митрополи
та Филарета, изверженного из сана 
и преданного анафеме. Синод, за
седавший в Стамбуле, принял 
их апелляции и скоропалительно 
удовлетворил их.

Но, согласно каноническим нор
мам, священнослужитель, хотя бы 
и несправедливо осужденный за
конной церковной властью, лиша
ется права на подачу апелляции 
и пересмотр своего дела в том слу
чае, если, не подчинившись приго
вору, продолжает совершать бого
служения.

До сих пор никто в православ
ном мире, даже патриарх Констан
тинопольский, не оспаривал пра
вомерности решений высшей 
судебной власти Русской Церкви 
в лице ее Архиерейского собора 
относительно бывшего митропо
лита Филарета. В Стамбуле, одна
ко, пренебрегая канонами, решили 
пересмотреть дело Филарета и ре
абилитировать его.

Крайнее удивление вызыва
ет и заявление синода об отме

не акта Константинопольской 
патриархии от 1688 года о пе
редаче Киевской митрополии 
в состав единой Русской Право
славной Церкви. В церковном 
праве существует такое поня
тие, как срок давности, исчисляе
мый поразному — по преимуще
ству 30 годами, но не столетиями. 
Если в Константинополе находи
ли неправомерным переход Ки
евской митрополии в юрисдик
цию Московского патриархата 
в 1686 году, то с тех пор прошло 
уже не одно столетие — времени 
было предостаточно для заявле
ния протеста.

Действия, предпринятые па
триархом Варфоломеем и его си
нодом, их богословское обоснова
ние вызывают особую тревогу еще 
и потому, что в них содержится эк
клезиологическая доктрина, вос
производящая католическое уче
ние.

Вот некоторые из высказыва
ний патриарха Варфоломея, кото
рые почти буквально повторяют 
аргументы апологетов исклю
чительных прав епископа Рима: 
«Православие не может существо
вать без Вселенского патриарха
та»; «для православия Вселенский 
патриархат служит закваской, ко
торая «заквашивает все тесто» 
Церкви и истории». Именно это ут

верждали применительно к сво
ей кафедре епископы Рима в эпоху, 
предшествовавшую великому рас
колу, который и был спровоциро
ван подобными претензиями.

С точки зрения православной 
экклезиологии все автокефаль
ные церкви равноправны, и мес
то в диптихе не сообщает помест
ной церкви никаких преимуществ 
в сравнении с теми церквями, ко
торые занимают в диптихе после
дующие места. В полной мере это 
относится и к церкви, первенству
ющей в диптихе.

Ныне в результате действий, 
предпринятых Константинополь
ской патриархией, над Вселенской 
православной церковью нависла 
угроза раскола, в результате кото
рого снова могут поменяться и со
став диптиха, и первенство в нем.

МНЕНИЕ 

хаил Мясникович. Союзные отноше
ния позволяют иметь больше новых 
экономических проектов, отметил он.

К Белоруссии заметно повысился 
интерес со стороны Евросоюза, Со
вета Европы и Госдепартамента США, 
которые пытались подтолкнуть Минск 
«к некоторому охлаждению отношений 
с Москвой», отметил сенатор Алексей 
Пушков. Но руководство Белоруссии 
видит в России наиболее надежно
го и стабильного партнера, который 
не подведет и понимает, что игра Запа
да в конечном счете нацелена на то, что
бы изменить характер политической 
системы республики, полагает член СФ.

— Переговоры между руководите
лями России и Белоруссии в Могиле
ве подтверждают, что стороны вышли 
на стабильную устойчивую траекторию 
в развитии отношений, несмотря на име
ющиеся вопросы финансовоэкономи
ческого характера. Белоруссия остается 
важнейшим союзником России в воен
нополитическом и в экономическом от
ношениях. Естественно, у нее есть свои 
национальные интересы, но они не про
тиворечат российской позиции, — ска
зал он. — И Путин с Лукашенко прилага
ют все усилия, чтобы найти правильное 
сочетание этих интересов.

У Союзного государства есть и до
стижения, и проблемы, которые долж
ны решаться, отметил председатель 
комитета Госдумы по делам СНГ, евра
зийской интеграции и связям с сооте
чественниками Леонид Калашников.

— Иногда между двумя братьями дол
жен вестись и такой откровенный раз
говор, который затеяла Валентина Мат
виенко, — считает он. — Я помню, как 
Александр Лукашенко лично в 1990е 
годы пытался заключать контракты 
на региональном уровне и, будучи гла
вой государства, не боялся спускаться 
на местный уровень — он объехал поч
ти все российские регионы и области. 
Теперь наша территория стала больше, 
прибавился еще один регион, с которым 
необходимо работать, раз уж речь захо
дит о межрегиональном сотрудничестве.

Надо отдать должное президентам 
двух стран, которые не дожидаются, 
когда число нерешенных проблем до
стигнет критической массы, а встреча
ются и обсуждают эти вопросы. Таких 
встреч становится все больше, и это, 
безусловно, один из этапов в укрепле
нии межгосударственных отношений, 
подчеркнул депутат.

”
РЕШЕНИЕ КОНСТАНТИНОПОЛЯ ДАЕТ ПОВОД КИЕВ-
СКИМ ВЛАСТЯМ ОТНЯТЬ У ПРАВОСЛАВНЫХ ИХ МОНА-

СТЫРИ, А ДЛЯ ЛЕГАЛИЗОВАННЫХ ЭТИМИ ВЛАСТЯМИ БАНДИТ-
СКИХ ГРУППИРОВОК ОНО МОЖЕТ ПОСЛУЖИТЬ СИГНАЛОМ 
К НАЧАЛУ РАСПРАВ НАД ЗАЩИТНИКАМИ СВОИХ СВЯТЫНЬ

”
ВЕСЬ ПРОЕКТ УКРА-
ИНСКОЙ АВТОКЕ-

ФАЛИИ, КОТОРЫЙ ВОЗНИК 
В ЭТОМ ГОДУ, — ЭТО ЧАСТЬ 
БОЛЬШОЙ ПРОГРАММЫ 
ОТРЫВА УКРАИНЫ ОТ РОС-
СИИ, В ТОМ ЧИСЛЕ В ЦЕР-
КОВНОЙ ОБЛАСТИ
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вырос товарооборот России и Бело-
руссии в январе–августе 2018 года

Во все тяжкие

A — На данный момент непо
нятно, как вообще сложит

ся их дальнейшая судьба. В остальном 
разберутся правоохранительные орга
ны, — сказал Игорь Ефремов.

�� ОСОБЫЙ СЛУЧАЙ

По информации «Известий» из источ
ников в клубе и окружении футболи
стов, инциденты в Самаре не связаны 
между собой. В субботу и воскресенье 
игрокам «Крыльев» были даны два вы
ходных дня, и каждый из них проводил 
время в разных местах.

— Евгений сразу во всем сознался 
и сейчас полностью сожалеет о случив
шемся, — отметил собеседник «Извес
тий». — В клубе многие удивлены тем, 
что Башкиров так попался. Он вел себя 
очень адекватно, был вежлив с поли
цейскими. Кроме того, человек он до
статочно образованный и вежливый, 
о чем не раз писалось в СМИ. Удивило, 
что он не вызвал такси. Сам Женя объ
яснил это тем, что от заведения, в кото
ром он находился, до его дома было все
го 500 метров. Поэтому он недооценил 
ситуацию, о чем очень сожалеет.

Не исключено, что Евгению Баш
кирову этот случай будет стоить 
не только лишения водительских 
прав на полтора года, но и места ра
боты. По информации «Известий», 
новое руководство клуба в лице ди
ректора по развитию Александра Ши
кунова планировало зимой расстаться 
с 27летним полузащитником. Евгений 
Башкиров был приглашен в «Крылья» 
предыдущим главным тренером Ан
дреем Тихоновым, который был уволен 
из клуба полторы недели назад. Ноч
ной инцидент может быть использо
ван в качестве повода для расставания 
с футболистом.

Георгий Тигиев же, по словам источ
ника, может лишиться работы в «Кры
льях» изза  тяжести совершенного 
им нарушения. По данным «Известий», 
несколькими днями ранее футболист 
уже был участником неприятного до
рожного инцидента.

— По дороге на тренировку Георгий 
был остановлен сотрудниками ГИБДД, 
которые проверяли тонировку его ав
томобиля, — рассказал источник. — Вы
явленное нарушение было незначи
тельным, поэтому дело ограничилось 
штрафом. Но Тигиев в очень жест
кой форме, с применением нецензур
ной брани начал говорить с  предста
вителями МВД, когда они попросили 
предъявить документы и расписать
ся в протоколе. Не исключено, что по
сле этого внимание со стороны право
охранительных органов к его машине 
стало усиленным.

К обоим футболистам «Крыльев 
Советов» будут применены жесткие 
санкции со стороны клуба вплоть 
до расторжения контракта. Об этом 
«Известиям» сообщил министр спорта 
Самарской области Дмитрий Шляхтин.

— Я не исключаю такого развития 
событий, — отметил он. — При этом 
я не юрист, поэтому давайте дождемся 
заключения нашего юридического де
партамента по сложившейся ситуации.

Дозвониться до обоих футболистов 
не удалось. По данным «Известий», се
годня сами игроки, а также клуб наме
рены сделать официальные заявления. 
Со стороны футболистов, скорее все
го, прозвучат слова извинений, а клуб 
объявит о санкциях.

�� ДВА ГОДА ЗА НАРКОТИКИ

Амфетамин можно считать «относи
тельно легким» наркотиком, рассказал 
«Известиям» нарколог Олег Стеценко. 
По его словам, он не формирует быстро
го привыкания, после него не наступает 
ломка, но это вещество является стиму
лятором — то есть при смешивании с ал
коголем у человека происходит прилив 
нездоровой энергии.

— Он становится очень активным, 
даже развязным. Также стоит отме
тить, что для спортивной медицины 
амфетамин — это грубейший допинг, — 
пояснил Олег Стеценко.

Если факт употребления амфета
мина будет доказан, Георгию Тигиеву 
грозит длительная дисквалификация. 
Об этом «Известиям» заявил спортив
ный юрист Александр Ксенофонтов.

— Стандартная дисквалификация 
за употребление амфетамина — два 
года, — рассказал эксперт. — Но если бу
дет доказано, что вещество было упо
треблено специально для улучшения 
спортивных результатов, то срок дис
квалификации составит четыре года. 
При этом хочу сказать в защиту Тиги
ева: скорее всего, он применял амфета
мин не как допинг, а как психоактивное 
вещество. Захотелось повеселиться, по
танцевать — это обычный случай. По все
му миру ловят таких спортсменов. Они 
ведь тоже люди, со своими слабостями.

”
МЕНЯ ПЕРЕПОЛ-
НЯЕТ НЕВЕРОЯТ-

НОЕ ЧУВСТВО СТЫДА, ЭТО 
СВЯЗАНО НЕ С КОНКРЕТ-
НЫМИ ПОСТУПКАМИ ФУТ-
БОЛИСТОВ, А С ТЕМ, ЧТО 
ТАКИЕ СИТУАЦИИ ВООБЩЕ 
ПРОИСХОДЯТ В ПРОФЕС-
СИОНАЛЬНОМ СПОРТЕ
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Новые старые долги
Анастасия Алексеевских

В первой половине 2018 года россия
не направили на рефинансирование 

действующих кредитов почти 1 трлн руб
лей. По сравнению с началом кризиса — 
первым полугодием 2014 года — объем 
новых ссуд, направленных на погаше
ние старых, увеличился на 70,9%, следу
ет из данных Объединенного кредитного 
бюро (есть у «Известий»). Этому способ
ствовало снижение процентных ставок 
по займам. Драйвером перекредитова
ния стала ипотека, отметили опрошен
ные «Известиями» эксперты. Рефинан
сирование помогает заемщикам снижать 
свою долговую нагрузку, а банкам — оз
доравливать портфели. Однако росси
яне не слезают с кредитной иглы: они 
предпочитают не гасить займы досроч
но, а пролонгировать их по более низ
кой ставке.

По данным ОКБ, в первом полуго-
дии 2014 года россияне направили 
на рефинансирование 539,1 млрд руб-
лей. За шесть месяцев 2018-го этот по-
казатель составил 921,7 млрд. Средний 
размер нового кредита, который идет 
на погашение старого, вырос на 24% — 
до 329,9 тыс. рублей.

Больше всего займов в январе–
июне 2018-го было рефинансирова-
но в Кемеровской области. По данным 
ОКБ, там на погашение старых ссуд 
заемщики направили 60,51% новых. 
Также в список регионов с высокой 
перекредитованностью вошли Тува 
(на закрытие старых кредитов направ-

лено 59,53% новых), Брянская область 
(58,67%), Коми (58,11%) и Калужская об-
ласть (57,04%).

Рефинансирование позволяет за-
емщику получить более комфортные 
условия обслуживания долга — уве-
личить срок погашения и снизить 
ставку примерно на 3–4 п.п., отметил 
начальник отдела скоринга и инфор-
мационных источников данных Бин-
банка Дмитрий Герасимов. Если в 2014–
2015 годах средняя кредитная ставка 
на рынке достигала 30% годовых, то те-
перь рефинансировать старые дол-
ги можно от 13%, добавил директор 
по маркетингу Уральского банка ре-

конструкции и развития Алексей 
Мерзляков. Преимущество для кли-
ента — в возможности смягчить долго-
вую нагрузку и снизить ежемесячный 
платеж, отметил Дмитрий Герасимов.

Для банков погашение старых долгов 
за счет новых — это возможность нарас-
тить портфель займов, а при рефинан-
сировании собственных кредитов — по-
высить лояльность клиента и снизить 
вероятность нарушения им платежной 
дисциплины, подчеркнул эксперт.

Драйвером процесса рефинансиро-
вания стало перекредитование в ипо-
течном сегменте, отметил главный 
аналитик «БКС Премьер» Антон По-

катович. Средние ставки по жилищ-
ным займам в период января–августа 
2014 года составляли порядка 12,2%, 
а в этом году за аналогичный период — 
9,6%, отметил он. Население предпо-
читает рефинансировать преимуще-
ственно ипотечные кредиты, так как 
они наиболее «длинные» и «объемные» 
по долговым обязательствам, резюми-
ровал эксперт.

Впрочем, к концу года объемы пере-
кредитования вряд ли превысят 1 трлн 
рублей, считает зампред Локо-банка 
Андрей Люшин. С ним согласен Дмит-
рий Герасимов. По его словам, темпы 
активного снижения процентов по зай-
мам на рынке в целом несколько затор-
мозились из-за повышения ключевой 
ставки ЦБ, поэтому в среднесрочной 
перспективе спрос на рефинансиро-
вание также будет замедляться.

Погашение старых кредитов за счет 
новых в условиях низких процентных 
ставок позволяет заемщику напрямую 
сократить размер ежемесячных плате-
жей, что улучшает процесс финансово-
го планирования других расходов сре-
ди населения. С ослаблением долговой 
нагрузки граждане получают возмож-
ность расплачиваться по своим обя-
зательствам вовремя. Впрочем, пози-
тивные тенденции могут наблюдаться 
лишь в том случае, если есть рост бла-
госостояния населения и потребитель-
ского спроса. Экономические условия 
следующего года, вероятно, будут бо-
лее сложными из-за увеличения НДС 
с 18 до 20% и всплеска инфляции. 

Городам повысят IQ
Светлана Волохина

Н а реализацию проекта «Умный 
город» планируется выделить 

12,5 млрд рублей из федерального бюд
жета. Об этом сказано в рабочей версии 
паспорта ведомственного проекта Мин
строя, с которым ознакомились «Извес
тия». Деньги хотят направить на внедре
ние инновационных решений в сфере 
городского хозяйства. Среди них — ос
нащение 70% многоквартирных домов 
«умными счетчиками». В Минстрое со
общили «Известиям», что проект сейчас 
обсуждается в правительстве. У губер
наторов появится мотивация повышать 
IQ своего региона — коэффициент фе
деральной поддержки будет зависеть 
от цифровизации субъекта, отметил зам
главы ведомства Андрей Чибис.  

Проект «Умный город» рассчитан 
на шесть лет — с 1 декабря 2018 года 
по 31 декабря 2024 года. Его участника-
ми также являются компании «Ростеле-
ком», «Ростех» и «Росатом». По предва-
рительной оценке, основные средства, 
12  млрд рублей, могут пойти непо-
средственно на самые перспективные 
проекты цифровизации городского 
хозяйства. Остальное, 550 млн, — на ис-
следования и методики, в том числе 
для оценки эффективности цифровой 
трансформации городов, и обкатку тех-
нологических решений.

Как пояснил «Известиям» замгла-
вы Минстроя Андрей Чибис, это один 
из предварительных расчетов. Сейчас 
одновременно дорабатываются пас-
порта проектов «Информационная ин-
фраструктура» и «Формирование ком-
фортной городской среды», которые 
также включают в себя ряд мероприя-
тий для «умных городов».

— Есть проект «Информационная ин-
фраструктура». В нем заложено около 
1 млрд рублей, которые пойдут в целом 
на «Умный город»: создание основных 

принципов, отбор наиболее эффектив-
ных решений и поддержку новых раз-
работок. Кроме того, мы создаем сис-
тему мотивации для глав регионов 
в рамках федерального проекта по го-
родской среде — закладываем коэффи-
циенты федеральной поддержки. Если 
глава субъекта занимается не про-
сто благоустройством, но в том числе 
и цифровизацией, у него будут повыша-
ющие коэффициенты. Третий момент: 
есть определенный финансовый резерв 
в рамках «Цифровой экономики» (нац-
проект. — «Известия»). Планируется, что 
из этого резерва на конкурсной основе 
будут поддерживаться перспективные 
проекты, одним из ключевых направле-
ний станут мероприятия «Умного горо-
да», — пояснил Андрей Чибис.

Намерений увеличивать тарифы 
ЖКХ из-за необходимости модернизи-
ровать отрасль нет, заверил Андрей Чи-
бис. Внедрять перспективные решения 
планируется за счет поддержки произ-
водителей технологий и поставщиков 
ресурсов, а также пилотирования от-
дельных проектов.

Документ содержит четыре основ-
ных целевых показателя. Первый — дина-
мика уровня IQ для городов. К 2024 году 
он должен вырасти на 30%. Как писали 
«Известия», Минстрой уже разработал 
предварительную методику для опреде-
ления индекса городского «интеллекта». 
Алгоритм его присвоения будет индиви-
дуальным для каждого города. 

Второй показатель — доля много-
квартирных домов, подключенных 
к автоматизированным системам уче-
та коммунальных ресурсов с функцией 
дистанционной передачи данных. К мо-
менту завершения проекта таких долж-
но быть уже 70%.

Если инициатива Минстроя об уста-
новке таких счетчиков за счет ресур-
соснабжающих организаций будет 
поддержана, достичь этого показателя 

получится даже раньше, считает Марк 
Толстов, основатель компании «До-
мопульт», разработчика сервисов для 
управления домом. Если нет, то одним 
из инструментов может стать дифферен-
циация тарифов: например, тот, у кого 
есть счетчик, платит меньше. Минстрой 
ранее направил в правительство предло-
жения, согласно которым «умные счет-
чики» должны обязательно устанавли-
ваться во всех новостройках, вводимых 
в эксплуатацию с 1 января 2020 года.

Еще одна цель заключается в том, 
чтобы через шесть лет 60% жителей 
в возрасте от 14 лет могли при помо-
щи цифровых технологий участвовать 
в принятии решений по вопросам город-
ского хозяйства. Имеется в виду созда-
ние системы электронных голосований. 

Четвертый показатель — доля УК 
и ресурсников в сфере тепло-, водо-
снабжения и водоотведения, применя-
ющих автоматизированные системы 
диспетчеризации, достигнет 15%. Речь 
идет об оборудовании, которое позво-
ляет удаленно контролировать состоя-
ние инженерных сетей.

В регионах пройдут конкурсы по вы-
бору наиболее перспективных проек-
тов, и при поддержке федерального 
центра их будут претворять в жизнь. 
Планируется принять поправки о реа-
лизации проектов жизненного цикла 
в ЖКХ. В этом случае стоимость проек-
та рассчитывается исходя из всей жиз-
ни объекта: от проектирования и стро-

ительства до ремонта и сноса. Сегодня 
есть сложность при определении под-
рядчика на конкурсе — значение имеет 
цена самой работы, а стоимость даль-
нейшего обслуживания не учитывает-
ся. Такие контракты можно заключать 
и сейчас, но никто этого не делает, отме-
чала ранее председатель думского ко-
митета по жилищной политике и ЖКХ 
Галина Хованская.

Предполагается также внедрение 
сервисов дистанционного контроля ра-
боты коммунальной техники, систем 
экологического мониторинга и уров-
ня шума и прочие мероприятия. Среди 
других предложений — внедрение ин-
теллектуальных транспортных систем 
и появление «умных» подходов к управ-
лению парковками. Предполагается 
внедрение «умных домофонов» и тех-
нологий для проведения общих собра-
ний дома в онлайн-режиме.

По словам председателя комитета 
ТПП РФ по предпринимательству в сфе-
ре ЖКХ Андрея Широкова, перед пере-
ходом на современные сервисы вла-
стям нужно решить проблему износа 

жилищно-коммунального хозяйства. 
Например, в центре Владимира до сих 
пор есть дома без водопровода и кана-
лизации. Значительная доля жилых зда-
ний в стране не оснащена даже обыч-
ными счетчиками. В любом случае все 
нововведения по созданию «умной» го-
родской среды не должны переклады-
ваться на плечи граждан, считает он.

Безвалютный курс

A Среди мер по их снижению 
Центробанк называл изме-

нение требований к обязательным нор-
мативам кредитных организаций (эти 
показатели позволяют оценить финан-
совую устойчивость банка и его способ-
ность выполнять обязательства перед 
клиентами). 

Представители бизнеса поддержи-
вают инициативу. Ключевая пробле-
ма, связанная с займами в других де-
нежных единицах, — хеджирование 
(страхование) рисков в случае огра-
ничения на расчеты в долларах, отме-
тил собеседник «Известий» в РСПП. 
Дело в том, что даже расчеты в нацва-
лютах могут в итоге конвертироваться 
в доллары в случае такой необходимо-
сти. Речь не идет о жестких ограниче-
ниях, валютном конт роле или изъятии 
долларов, подчеркнул он. Однако стоит 
вспомнить 2014 год, когда на фоне санк-
ций и падения цен на нефть курс рубля 
по отношению к доллару снизился вдвое 
и на выплату валютных кредитов потре-
бовалось в два раза больше рублевых 
средств, пояснил источник.

По данным ЦБ на 1 сентября, общий 
долг компаний перед банками составил 
32,7 трлн рублей. На валюту приходилось 
27,9% займов. При этом регулятор отме-
тил, что дедолларизация корпоратив-
ного портфеля фактически началась: 
за месяц его рублевая составляющая 
выросла на 1,4%, а валютная — только 
на 0,2%. В результате удельный вес зай-
мов в других денежных единицах в порт-
феле снизился на 0,2 п.п.

Однако, как отмечается в статисти-
ке регулятора, в этом году ряд экспорте-
ров, наоборот, увеличил заимствования 
в валюте: производители сельхозобору-
дования на 1211% (столь большой рост 
произошел из-за эффекта низкой базы 
прошлого года), химическая отрасль — 
на 46%, производители кокса, нефтепро-
дуктов и ядерных материалов — на 23%.

Впервые ЦБ ввел повышающие коэф-
фициенты для кредитов в иностранной 
валюте в 2016 году. С 1 июля 2018-го они 
были увеличены до 110–130%, отметил 
начальник отдела валидации рейтинго-
вого агентства «Эксперт РА» Станислав 
Волков. Это означает, что банк должен 
создать резервы в размере от 110 до 130% 
от суммы кредита, что влечет дополни-

тельные расходы. Таким образом, вы-
давать рискованные займы становится 
невыгодно. Однако такие коэффициен-
ты не применяются к компаниям, име-
ющим выручку в валюте, в которой был 
взят кредит, пояснил Станислав Волков. 
Важно, чтобы денег хватало для обслу-
живания обязательств.

Для исполнения плана по дедоллари-
зации экономики коэффициенты могут 
быть повышены еще больше. Этот же 
подход применялся в отношении ипоте-
ки с первым взносом менее 20%. Для та-
ких кредитов показатели повышались 
в 2018 году дважды — 1 января и 1 ок-
тября. Как сообщил журналистам зам-
пред ЦБ Василий Поздышев, первые 
результаты стали заметны по итогам 

сентября: рост розничного кредитно-
го портфеля замедлился. По его сло-
вам, это произошло за счет сегмента 
необес печенных займов и высокори-
сковой ипотеки.

Дмитрий Гринкевич

И ностранные инвесторы, несмотря 
на санкции, планируют в ближай

шие пять–семь лет вложить в экономи
ку России $40 миллиардов. Об этом «Из
вестиям» рассказал глава Российского 
фонда прямых инвестиций (РФПИ) Ки
рилл Дмитриев. По его словам, вкла
дывать средства будут в основном ин
вестиционные корпорации из Китая 
и Кореи, суверенные фонды Саудов
ской Аравии и Катара, а также портовый 
оператор из Объединенных Арабских 
Эмиратов. Предполагается, что  ос
новная часть денег пойдет на строи
тельство транспортной инфраструк
туры и развитие технологий. Впрочем, 
эксперты сомневаются, что проекты 
окажутся долгосрочными: иностран
цы неохотно вкладывают в активы 
с длительным периодом окупаемости 
изза изменчивой геополитической си
туации.

Из $40 млрд, выделенных иностран-
ными партнерами РФПИ для россий-
ской экономики, 40% будет вложено 
в железные дороги, автодороги, порты 
и аэропорты. Как минимум еще 25% — 
в технологии, пояснил «Известиям» 
Кирилл Дмитриев. По его словам, ос-
новную массу средств планируется 
инвестировать в региональные про-
екты. Осуществлять капиталовложе-
ния будут более 20 компаний и фондов 
из разных стран. Например, китайская 
и корейская инвестиционные корпора-
ции, суверенные фонды Катара и Сау-
довской Аравии, портовый оператор 
DP World из ОАЭ и другие, уточнили 
в пресс-службе РФПИ.

Для того чтобы привлечь иностран-
цев к российским инфраструктурным 
проектам, им нужно предложить до-
статочно высокую доходность — около 
15% годовых, уверен эксперт по управ-
лению капиталом Международного 
финансового центра Владимир Рожан-
ковский. По его словам, в противном 
случае им такие проекты неинтерес-
ны. Зарубежных инвесторов в России 
сейчас больше привлекают мероприя-
тия, аналоги которых не могут предло-
жить в других государствах. Например, 
в сферах производства питьевой воды 
или переработки нефти и газа. Инве-
стиции в такие направления востре-
бованы в арабских странах, добавил 
эксперт.

Ранее первый вице-премьер — ми-
нистр финансов Антон Силуанов, вы-
ступая на парламентских слушани-

ях по проекту федерального бюджета 
в Совете Федерации, говорил о стра-
тегической задаче повысить долю 
инвестиций в российскую экономи-
ку до 25% ВВП до 2024 года. По оцен-
ке Минэкономразвития, в 2017 году 
этот показатель составил 17,3%. Для 
увеличения доли капиталовложений 
необходимо ежегодное ускорение 
темпов роста инвестиций с нынешних 
4  до 6–8%, говорил Антон Силуанов.

По данным Росстата, инвестиции 
в основной капитал (как российские, 
так и иностранные) за первую поло-
вину 2018 года выросли на 3,2% от-
носительно аналогичного периода 
2017 года и составили почти 6 трлн 
рублей. Однако прямые иностранные 
вложения в небанковский сектор со-
ставили $7,3 млрд, что почти в 2,4 раза 
меньше, чем за аналогичный период 
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”
ЧЕРЕЗ ШЕСТЬ ЛЕТ ДОЛЯ МНОГОКВАРТИРНЫХ ДОМОВ, 
ПОДКЛЮЧЕННЫХ К АВТОМАТИЗИРОВАННЫМ  

СИСТЕМАМ УЧЕТА КОММУНАЛЬНЫХ РЕСУРСОВ С ФУНКЦИЕЙ 
ДИСТАНЦИОННОЙ ПЕРЕДАЧИ ДАННЫХ, ДОЛЖНА  
ДОСТИГНУТЬ 70%

Деньги санкций     не боятся
Иностранцы вложат в экономику России             $40 миллиардов

процента
27,9
долга компаний перед банками 
приходится на иностранную валюту

Сейчас кредитные организа-
ции России должны соблю-
дать девять нормативов. Ос-
новные из них — достаточность 
капитала, а также мгновен-
ная, текущая и долгосрочная 
ликвидность. Эти показатели 
отражают способность бан-
ка конвертировать активы 
в живые деньги и выполнять 
обязательства перед клиен-
тами. Остальные нормативы 
касаются рисков, связанных 
с крупными заемщиками, ин-
сайдеров и акционеров.

Справка «Известий»
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2017 года ($17,5 млрд), свидетельству-
ют данные ЦБ.

На приток зарубежного капитала 
в экономику негативно влияют санк-
ции и постоянный риск их усиления, 
отметил заместитель директора Цен-
тра развития НИУ ВШЭ Валерий Миро-
нов. По его словам, привлекательность 

проектов снижает сложная геополи-
тическая обстановка. Из-за ее неста-
бильности большинство иностран-
цев не готовы вкладываться в проекты 
со сроком окупаемости свыше пяти лет, 
добавил экономист. Зарубежные инве-
сторы сейчас в основном рассматри-
вают вложения на три–пять лет с про-
писанной в договоре опцией выхода, 
добавил Владимир Рожанковский.

Однако средний срок реализации 
проектов РФПИ составляет пять–
семь лет. Но если речь идет о вложени-
ях в инфраструктуру, то длительность 
возрастает до 10–15 лет, пояснили 
«Известиям» в пресс-службе фонда.

На фоне сокращения притока ино-
странных инвестиций в российскую 
экономику может быть вложено боль-
ше средств частных отечественных 

компаний. Например, Российский 
союз промышленников и предпри-
нимателей представил в правитель-
ство проекты на сумму 6 трлн рублей 
в рамках дискуссии о совместных ин-
вестициях бизнеса и государства, го-
ворил ранее помощник президента 
Андрей Белоусов. РФПИ также уча-
ствует в проработке этих проектов, 
в частности для репатриации капи-
тала, заметили в пресс-службе фонда.

О необходимости увеличения инве-
стиций в российскую экономику неод-
нократно говорил и президент Влади-
мир Путин. В послании Федеральному 
собранию глава государства отмечал, 
что капиталовложения должны направ-
ляться прежде всего на модернизацию 
и технологическое перевооружение про-
изводств, обновление промышленности.

 Экономика и бизнес

Тихая гавань
Ирина Цырулева

В российских аэропортах хотят сни-
зить количество звуковых объявле-

ний, оповещающих пассажиров о ста-
тусе рейса или окончании посадки. 
С такой инициативой выступила Меж-
дународная ассоциация аэропортов 
(МАА), написав письмо в Минтранс (до-
кумент есть у «Известий»). Концепция 
«Тихий аэропорт» уже внедрена во мно-
гих международных аэропортах — на-
пример, в Хельсинки, Варшаве, Мюнхе-
не, Сингапуре. В российских воздушных 
гаванях считают: снижение шумового 
фона уменьшит уровень стресса у пас-
сажиров и создаст комфортные усло-
вия для работы сотрудников. В Мин-
трансе «Известиям» сообщили, что 
рассматривают инициативу.

Для внедрения в России концепции 
«Тихий аэропорт» необходимо внести 
изменения в ряд нормативных актов, 
в частности в федеральные авиацион-
ные правила, утвержденные Минтран-
сом. В письме исполнительного дирек-
тора МАА Сергея Никотина (документ 
есть у «Известий») говорится, что реа-
лизация концепции позволит устано-
вить приемлемый уровень звукового 
фона в залах аэровокзальных комплек-
сов, создать комфортные условия для 
авиа пассажиров, а значит, повысить 
конкурентоспособность российских 
аэропортов.

По данным МАА, с 2015 года концеп-
ция «Тихий аэропорт» успешно внедре-
на и применяется, например, в воз-
душных гаванях Хельсинки, Астаны, 
Варшавы. На российских же аэровок-
залах до сих пор очень много голосо-
вых сообщений.

Например, по данным «Базэл Аэро» 
(управляет аэропортами в Краснода-
ре, Сочи, Анапе и Геленджике), в аэро-
портовых комплексах Краснодарского 
края в летний период, когда увеличи-
вается пассажиропоток, в ночное вре-
мя на каждые 50 минут тишины прихо-
дится 10 минут громких объявлений, 
а в дневные пиковые часы на 36 минут 
тишины — 24 минуты объявлений.

В ассоциации приводят данные ис-
следования «Базэл Аэро», проведен-
ного в июне 2018 года. В нем сказа-
но: голосовые сообщения — наименее 
удобный для пассажира способ вос-
приятия информации. Опрос пока-
зал, что регистрацию на рейс (сектор, 
стойка) 82% пассажиров предпочита-
ют прочесть на табло, 7% — на сайте 
и только 2% — по громкой связи. По-
садку в самолет (гейт): 48% авиапасса-
жиров узнают из информации на табло, 
44% — от сотрудника в процессе реги-
страции, 4,5% — по громкой связи. Из-
менение статуса рейса (предпочитали 
бы узнавать): 70% — на табло, 52% — так-

же слышать и по громкой связи, 8% — 
смотреть на сайте, 18% — получать 
СМС-уведомления от авиакомпании.

— Таким образом, подавляющее 
большинство пассажиров получают 
информацию приоритетно визуально, — 
отметил Сергей Никотин. — Аэропорты 
наращивают количество экранов и раз-
вивают возможности информирова-
ния через сайт. Поэтому целесообразно 
в рамках концепции оставить на гром-
кой связи только экстренные оповеще-
ния по рейсу, такие как задержка или 
изменения выхода на посадку.

Сами же табло должны быть раз-
мещены в терминалах грамотно: что-
бы их было видно из любой точки. Пе-
ремещение от одного табло к другому 
не должно занимать более минуты, 
подчеркивают в ассоциации.

По данным анализа «Базэл Аэро», 
в аэровокзалах которой проходил пи-
лотный проект «Тихий аэропорт», от-
рицательные отзывы пассажиров, 
связанные с сокращением количе-
ства громких объявлений, отсутству-
ют. Снизился общий уровень «тре-
вожности» в терминалах, получены 
положительные отзывы от сотруд-
ников аэровокзалов, авиакомпаний 
и арендаторов терминальных площа-
дей на то, что работать стало намного 
комфортнее и нет необходимости по-
вышать голос и «перекрикивать гром-
кие объявления».

Инициатива МАА поступила в Мин-
транс и в настоящее время рассматри-
вается, рассказали «Известиям» в ве-
домстве. 

— Это международная тенденция, 
которая поддерживается топовыми аэ-
ропортами мира, — рассказала «Извес-
тиям» директор дирекции по связям 
с общественностью столичного аэро-
порта Шереметьево Анна Захаренкова.

По ее словам, уменьшить коли-
чество голосовых сообщений мож-
но за счет сокращения персональных 
объявлений и альтернативной инфор-
мации, не являющейся обязательной 
(к примеру, логистика, услуги).

Ранее в  Шереметьево переста-
ли объявлять опаздывающих на рей-
сы по имени и фамилии, но по другой 
причине — из-за требований законода-
тельства о персональных данных. 

В Домодедово также считают пред-
ложения важными и отмечают, что 
такой подход соответствует лучшим 
практикам мировых аэропортов, на-
пример Мюнхена и Сингапура. Внедре-
ние современных подходов обслужи-
вания пассажиров повысит качество 
сервиса в российских аэропортах, до-
бавляют в пресс-службе Домодедово.

В целом идея полезная, но, как 
и в случае со всеми инициативами, 
реализовывать ее нужно аккуратно, 
постепенно проверяя различные ва-
рианты, чтобы не возникло случаев, 
когда пассажиры опаздывают на рей-
сы, отметил главный редактор жур-
нала «Авиатранспортное обозрение» 
авиа эксперт Алексей Синицкий.

На фоне сокращения фоновых сооб-
щений нужно оставить место для дей-
ствительно необходимой информации, 
тем самым снизив уровень шумово-
го загрязнения аэропортов. При этом 
нужно исключить у людей чувство, что 
они могут пропустить что-то важное, 
считает аналитик. 

Например, как это уже происходит 
в Домодедово, голосовые сообщения 
можно локализовать в пространстве. 
Речь идет о том, что в определенных 
частях аэропорта звучит аудиоинфор-
мация, актуальная именно для кон-
кретной секции терминала, отмеча-
ет эксперт. 

Недоходное место

A При этом в «СПАРК-Интер-
факс» нет информации о воз-

можной связи господина Варданяна 
с ООО «Кэшбери».

Единственным бенефициаром этого 
ООО числится Роман Алексеевич Алек-
сеев. Он же — генеральный директор, од-
нако ФНС признала эту информацию 
недостоверной. Как следует из базы 
«СПАРК-Интерфакс», Роман Алексе-
ев является руководителем еще пяти 
организаций: ООО «Велес», ООО «Бет», 
ООО МФО «Кэшбери», ООО «Стэм» и ЗАО 
«Ферроком-сервис». Все они официаль-
но находятся в Ростовской области.

В ходе проверок ФНС признала све-
дения о юридическом адресе ООО «Кэш-
бери» недостоверными, о чем была вне-
сена запись в Единый государственный 
реестр юрлиц (ЕГРЮЛ).

По информации в базе «СПАРК-
Интерфакс», остальные компании Рома-
на Алексеева также имеют определен-
ные проблемы. ООО «Бет» не находится 
по заявленному юридическому адресу, 
имеет долги по налогам и не предостав-
ляет отчетность. У «Велеса» тоже есть 
задолженность по фискальным сборам 
на сумму более 60 тыс. рублей, а ее совла-
делец проходит процедуру банкротства.

Микрофинансовая организация 
«Кэшбери» не выплатила штраф 500 тыс. 
рублей и налоги 1000 рублей. 23 июня 
2017 года она была исключена из офици-
ального реестра микрофинансовых ор-
ганизаций и проходит процедуру лик-
видации.

ООО «Стэм» также имеет долги по на-
логам, не находится по заявленному адре-
су и не предоставляет бухгалтерскую 
отчетность. ЗАО «Ферроком-сервис» на-
ходится в процессе реорганизации и име-
ет неуплаты на общую сумму 816,91 тыс. 
рублей. Бенефициаром ЗАО указан Су-
лин Андрей Николаевич, Роман Алексе-
ев числится генеральным директором.

Компании Алексеева объединяет 
одно — они находятся в высокой степе-
ни риска и вероятность утраты ими пла-
тежеспособности довольно велика.

«Серийность» учредителя не всег-
да указывает на проблемность компа-
нии, считает заместитель руководителя 
практики имущественных отношений 
НЮС «Амулекс» Галина Гамбург. По сло-
вам эксперта, иногда это один из спосо-
бов разделения и оптимизации бизне-
са, который не означает незаконности 
деятельности. Однако такая ситуация 
встречается часто и может носить так-
же негативный характер, добавила она.

�� СТРОИТЕЛИ ПИРАМИД

История «Кэшбери» началась не вчера. 
До середины 2017 года в реестре ЦБ на-
ходилась микрофинансовая компания 
«Кэшбери». Однако входила она в реестр 
микрокредитных компаний и не имела 
права привлекать деньги вкладчиков, 
но именно этим и занималась. По дан-
ным ЦБ, «Кэшбери» представляет собой 
группу организаций, которые работают 
в России и за рубежом.

На сайте Cashbery Group размеще-
на информация о 15 проектах, неко-
торые из них планируется запустить 
в 2019 году. Помимо «Кэшбери» там ука-
заны «Лига аукционов», потребитель-
ский кооператив «Благо», инвестицион-
ная платформа Cashtrading, Cashtrading 
Asia, CashberyCoin, а также мобильная 
игра Cashbery Game, обучающее прило-
жение от бизнес-школы «Кэшбери», об-
менник валют Cashbery Exchange, биржа 
обмена валютами Cashbery P2P Exchange, 
платежная система Cashbery Pay, сер-
вис финансирования Cashbery Startup, 
кэшбек-сервис Cashbery Cashback, сер-
вис онлайн-банкинга Cashbery Bank 
и Cashbery Wellness.

В конце сентября 2018 года ЦБ со-
общил, что компании группы «Кэшбе-
ри» работали по принципам сетевого 
маркетинга, обещали завышенную до-
ходность и вели агрессивную рекламу 
в СМИ и соцсетях.

«Деньги привлекаются и в рублях, 
и в криптовалюте, но при этом призна-
ки реальной экономической деятельно-

сти отсутствуют, лицензии Банка Рос-
сии у компаний, которые предлагают 
финансовые услуги, нет», — отмечалось 
в заявлении директора департамента 
противодействия недобросовестным 
практикам ЦБ Валерия Ляха.

Фактически ЦБ заявил о наличии 
в деятельности группы компаний «Кэш-
бери» признаков классической финан-
совой пирамиды. Все материалы уже 
направлены в МВД и Генеральную про-
куратуру.

�� ПОСТРАДАВШИЕ ВСЕХ СТРАН, 
ОБЪЕДИНЯЙТЕСЬ

По экспертным оценкам, «Кэшбе-
ри» удалось вовлечь в свой «про-
ект» несколько десятков тысяч чело-
век, добавили в ЦБ. Это одна из самых 
масштабных финансовых пирамид, ко-
торую регулятор выявил за последние 
годы, — она развернула свою деятель-
ность во многих регионах, практиче-
ски по всей стране. Причем в последнее 
время рекламировала себя все более 
активно, стараясь вовлечь как можно 
больше граждан, подчеркивал Вале-
рий Лях.

11 октября компания объявила о при-
остановке деятельности до начала но-
ября, а в социальной сети «ВКонтакте» 
уже появилась группа «Кэшбери По-
страдавшие», которая насчитывает око-
ло 26 тыс. участников. Люди жалуются 
на невыплаты и отсутствие официаль-
ных договоров.

«Свои обязательства они уже нару-
шили, выплат нет, а мне нужны деньги. 
Мои деньги, а не твои. Группа на всякий 
случай, так как на 90% уже эта компа-
ния не будет работать, офисы не рабо-
тают, выплат нет, все блогеры удаляют 
посты о Кэшбери, в Ютубе смотрите, 
кто топил за Кэшбери, все удалили 
о ней посты», — пишет один из пользо-
вателей (орфография и пунктуация ав-
торские. — «Известия»).

Сайт компании еще доступен, од-
нако по указанному телефону отвеча-
ет робот. Женский голос зачитывает 
сообщение: «По всем интересующим 
вас вопросам просьба писать в техни-
ческую поддержку в правом нижнем 
углу сайта».

На вопрос корреспондента «Из-
вестий» в чате на сайте «Кэшбери» 
представитель компании ответил 

следующее: «Все операции временно 
приостановлены на всех платформах 
Кешбери. (начисления по депозитам 
и реферальные, покупка страховок, 
пополнение, переводы, сейф, перево-
ды и вывод). Причин для пережива-
ний нет, с 1 ноября сайт будет работать 
в штатном режиме. Сейчас ведутся ра-

боты по возвращению средств в лич-
ный кабинет. (примерно в течение 
4 суток процедура закончится). Сро-
ки депозита будут компенсированы 
(продлены). компания предпримет 
все меры, по предотвращению замо-
розок депозитов. (покупать страхов-
ку нет необходимости) Привлекать 
новых партнёров временно не стоит, 
т.к. реферальные остановл» (орфогра-
фия и пунктуация сохранены. — «Из-
вестия»).

�� ЧТО ДЕЛАТЬ, ЕСЛИ ВЫ СТАЛИ 
ВКЛАДЧИКОМ «КЭШБЕРИ»

Стратегия «Кэшбери» позволяет 
какое-то время избегать исков и жалоб 
пострадавших, отметили в ЦБ. Компа-
ния предлагает своим потенциальным 
клиентам «инструменты» с длитель-
ным сроком обращения — от года и бо-
лее, пояснили в регуляторе. Срок выплат 
по ним еще не наступил, поэтому убыт-
ки не реализовались.

В данной ситуации логично пред-
положить, что компания, принима-
ющая решение о приостановке де-

ятельности на фоне сообщений 
о выявлении признаков финансовой 
пирамиды, скорее всего, ее не воз-
обновит и с высокой степенью веро-
ятности станет банкротом, полагает 
партнер юридической фирмы «Ру-
стам Курмаев и партнеры» Дмитрий 
Клеточкин. Клиентам придется защи-
щать свои интересы и взыскивать дол-
ги с «Кэшбери» уже после признания 
последней финансово несостоятель-
ной, пояснил эксперт.

Однако пока суд не признал «Кэшбе-
ри» ни финансовой пирамидой, ни бан-
кротом, а значит, обращение в суд воз-
можно только в случае официального 
отказа в возвращении клиентам вло-
женных средств, добавил Дмитрий 
Клеточкин. Заявления компании о при-
остановке деятельности правового зна-
чения не имеют: «Кэшбери» в любом 
случае должна исполнять свои обяза-
тельства, подчеркнул юрист.

То есть обратиться в суд клиент мо-
жет. Но даже получив положитель-
ное решение, его нельзя будет испол-
нить, если у «Кэшбери» нет достаточных 
средств на счетах или имущества, кото-
рое может быть продано, добавила Га-
лина Гамбург.

Для владельца такая ситуация 
может вылиться либо в возложение 
на него субсидиарной ответственно-
сти в рамках банкротства за долги ком-
пании, либо в уголовную ответствен-
ность — в том случае, если он не сможет 
пояснить, куда исчезли деньги, полага-
ет Дмитрий Клеточкин. В соответствии 
со ст. 172.2 УК за организацию финансо-
вой пирамиды, сопряженную с привле-
чением денежных средств или иного 
имущества, предусмотрено наказание 
вплоть до шести лет лишения свободы 
с дальнейшим ограничением свободы 
на срок до двух лет или без такового, 
отметил он. В рамках ограничения сво-
боды уже после отбывания тюремного 
срока осужденному могут ограничить 
перемещения, выход из дому в опреде-
ленное время суток, а также запретить 
менять место жительства и обязать от-
мечаться в госорганах до четырех раз 
в месяц.

Частые звуковые объявления в аэропортах утомляют и тревожат пассажиров | 
Артем Коротаев | «Известия»

В деятельности «Кэшбери» ЦБ нашел признаки финансовой пирамиды | 
Артем Коротаев | «Известия»

Большая часть иностранных инвестиций придется на инфраструктуру | РИА Новости | Евгений Одиноков
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Рак в блокаде
Ольга Коленцова

Р азработана новая стратегия антира
ковой терапии с помощью нанострук

тур, не причиняющих вреда здоровым 
клеткам. Ввод этих наноструктур в меж
клеточное пространство рядом с опухо
лью полностью останавливает ее рост. 
Международный коллектив ученых, 
куда входили российские исследовате
ли из Института физики прочности и ма
териаловедения СО РАН, доказал состоя
тельность новой технологии на живых 
мышах. Революционный метод откры
вает новые возможности лечения онко
логических заболеваний.

В последние десятилетия широко ис-
следуется потенциал применения на-
ночастиц для борьбы с раковыми опу-
холями. Проблема в том, что многие 
наноструктуры обладают токсически-
ми свойствами, то есть опасны с точки 
зрения воздействия на нормальные, здо-
ровые ткани. Поэтому задача создания 
метода лечения, не причиняющего вре-
да организму в целом, по-прежнему ак-
туальна.

Коллектив ученых из РФ, Словении 
и Израиля при поддержке Российского 
научного фонда создал новую страте-
гию лечения онкозаболеваний благода-
ря разработке наноструктур на основе 
алюминия со сложной формой поверх-
ности. Исследователи использова-
ли чувствительность раковых кле-
ток к изменению концентрации ионов 
в их окружении. Для изменения ион-
ного состава в межклеточной области 
ученые применили двумерные нано-
структуры с заряженной поверхностью 
и способностью избирательно притяги-
вать определенные ионы или молекулы.

Чтобы получить такие структуры, ис-
следователи из международной науч-
ной лаборатории, созданной в Томске, 
разработали способ гидротермально-
го окисления нанопорошков на основе 
алюминия. Размер синтезированных 
двумерных структур составлял менее 
400 нанометров. Они имели большую 
площадь поверхности за счет множества 
листов (толщина менее 5 нанометров), 
похожих на скомканные листы бумаги.

Полученная структура получила на-
звание «алохен». От иных используемых 
в антираковых технологиях наночастиц 
она отличается тем, что не наносит 
вреда организму человека и выводит-
ся естественным путем. Кроме того, ее 
применение разрешено в медицине.

— Изменение концентрации ионов 
фатально именно для раковых клеток, — 
рассказал один из авторов работы, ди-

ректор Института физики прочности 
и материаловедения СО РАН Сергей 
Псахье. — Обычные клетки лишь не-
много угнетаются, но их жизнеспособ-
ности ничего не угрожает.

Перемены в составе ионов приводят 
к разрушению содержащихся в межкле-
точном матриксе кислот, необходимых 
для питания клетки. Раковая опухоль 
требует значительно больше энергии, 
чем здоровые ткани, поэтому в букваль-
ном смысле погибает от голода.

Для изучения механизмов действия 
частиц «алохена» на опухоль использо-
валось компьютерное моделирование. 
Чтобы оценить противоопухолевое дей-
ствие синтезированных наноструктур, 
исследователи провели эксперименты 
на отобранных клеточных линиях и ла-
бораторных мышах.

— Наноструктуры вводили в межкле-
точное пространство в злокачествен-
ном новообразовании с помощью инъ-

екций, — пояснил старший научный 
сотрудник Института физики прочно-
сти и материаловедения СО РАН Алек-
сандр Ложкомоев. — Пока мы провери-
ли действие нового метода на меланоме 
и раке молочной железы.

Сначала исследователи изучали дей-
ствие частиц «алохена» на клетки нахо-
дящейся в пробирке меланомы, кото-
рая является одним из наиболее быстро 
прогрессирующих и плохо поддающих-
ся химиотерапии видов злокачествен-
ных новообразований. Через сутки по-
казатели роста и жизнеспособности 
опухолевых клеток упали на 30–37%.

Затем в экспериментах на животных 
наноструктуры на основе гидроксида 
алюминия вводили подопытным мы-
шам вместе с небольшой, не оказыва-
ющей терапевтического эффекта дозой 
противоопухолевого препарата доксо-
рубицин. Через семь дней рост опухо-
лей полностью прекращался.

Эта работа чрезвычайно перспек-
тивна для дальнейших исследований 
и трансляции в клиническую практи-
ку, отметил заведующий лаборатори-
ей «Биомедицинские наноматериа-
лы НИТУ «МИСиС» Максим Абакумов. 
По его словам, предложенная техноло-
гия позволяет существенно улучшить 
эффективность уже существующего 
противоопухолевого лекарства, при-
чем одновременно понижая его дозу, 
что также снизит общую токсичность 
для организма. В свою очередь, сам на-
нопрепарат безопасен и нетоксичен. Это 
оригинальный подход, и хотелось бы по-
скорее увидеть результаты его внедре-
ния в практическое здравоохранение.

Соединить галактики
Россия и Узбекистан построят радиотелескоп, позволяющий проверить гипотезу «кротовых нор»

Наталия Михальченко

Россия и Узбекистан достроят крупней
ший в мире радиотелескоп для про

верки гипотезы о том, что между разны
ми галактиками существуют коридоры, 
так называемые «кротовые норы». Ба
зой международной обсерватории ста
нет площадка на плато Суффа в Узбеки
стане, где 70метровый радиотелескоп 
начали строить в 1980е годы. Планиру
ется, что дорожная карта проекта будет 
подписана на этой неделе. Для заверше
ния работ требуется около 4 млрд рублей. 
Первые наблюдения ученые рассчиты
вают провести в 2023–2028 годах.

�� АСТРОНОМИЧЕСКИЙ 
ДОЛГОСТРОЙ

Плато Суффа находится на высоте бо-
лее 2,5 тыс. м над уровнем моря, на гра-
нице с Таджикистаном. Оно было вы-
брано в 1980-е годы как одно из лучших 
мест на территории СССР с точки зре-
ния астроклимата: здесь 250 солнеч-
ных дней в году, разреженный воздух, 
и атмосфера дает минимальное погло-
щение радиосигнала. К моменту рас-
пада СССР строители успели возвести 
фундамент телескопа РТ-70 и устано-
вить на него гигантскую вилку — более 
чем 100-тонную конструкцию, соеди-
няющую фундамент телескопа и его 
чашу (зеркало).

— Проект шел полным ходом, 
к 1991 году успели создать все, кроме 
гигантской чаши телескопа. Если бы 
Советский Союз прожил еще два года, 
мы бы имели этот инструмент работа-
ющим, — уверен ведущий научный сот-
рудник Института прикладной физики 
РАН Вячеслав Вдовин, один из иници-
аторов возрождения проекта. — РТ-70 
предназначен для работы в миллиме-
тровом и субмиллиметровом диапазо-
нах радиоволн. Мировая астрофизи-
ка активнейшим образом устремилась 
в эти диапазоны, так как здесь лежит 
колоссальное количество актуальных 
астрофизических задач: от изучения 
черных дыр и «кротовых нор» — ко-
ридоров, которые, как считают тео-
ретики, соединяют различные точки 
во Вселенной, до исследования пре-

дельно ранней и предельно холодной 
Вселенной. 

Лидирующий проект в радиоастро-
номии заморозили на 27 лет. За это вре-
мя были построены 64-метровый ра-
диотелескоп на острове Сардиния 
(Италия), также предназначенный 
для фундаментальных исследований 
в миллиметровом и субмиллиметро-
вом диапазонах радиоволн, 50-метро-
вый инструмент в Мексике, несколь-
ко крупных аналогичных объектов 
в Китае и комплекс ALMA (Атакам-
ская большая антенная решетка мил-
лиметрового диапазона), состоящий 
из 66 антенн.

Россия же на сегодня располага-
ет 22-метровым инструментом в Кры-
му, но он работает в диапазоне длины 
волны не менее 3 мм и не охватывает 

других «окон» прозрачности атмосфе-
ры, в которые можно заглянуть за ее 
«горизонт»: 2 мм, 1,3 мм, 0,8 мм. А эф-
фективная поверхность этой антенны 
составляет около 20% от ее общей пло-
щади. Еще есть два совсем небольших, 
7-метровых, телескопа под Дмитровом, 
но под Москвой место для наблюде-
ний в интересующем астрономов ди-
апазоне совсем непривлекательное. 
Атмосферное одеяло «съедает» все 
излучение, приходящее от дальних 
и холодных объектов.

�� РАЗМОРОЗКА

На консервацию объекта на пла-
то Суффа на протяжении всех 27 лет 
Рес публикой Узбекистан выделялись 
средства, вспоминает директор Радио-

обсерватории РТ-70 Академии наук 
Узбекистана Геннадий Шанин. 

— Небольшие, но достаточные для 
того, чтобы сохранить сооружение 
в приличном состоянии. В первые 
годы приходилось непросто — сторо-
жили по ночам, чтобы ничего не раста-
щили. Затем по решению президента 
Узбекистана Ислама Каримова у стро-
ящегося объекта поставили военный 
пост, — отметил он. 

По словам Вячеслава Вдовина, было 
несколько импульсов к возрождению 
проекта, но дело сдвинулось после 
того, как в июне 2018 года президент 
РАН Александр Сергеев и первый за-
меститель министра науки и высшего 
образования Григорий Трубников по-
бывали на площадке замороженного 
строительства.

— Стоимость достройки обсерва-
тории оценивается в 4 млрд рублей. 
Разработана дорожная карта проек-
та на два года. Ее подписание прези-
дентом РАН Александром Сергеевым 
и президентом Академии наук Узбе-
кистана Бехзодом Юлдашевым запла-
нировано на 18–19 октября в Ташкенте, 
во время встречи лидеров двух стран 
на высшем уровне, — рассказал Ген-
надий Шанин. — Согласно докумен-
ту, за два года нужно зарегистриро-
вать международную обсерваторию 

«Суффа» как субъект международно-
го права, проработать технико-эко-
номическое обоснование и провести 
расконсервацию. Затем еще около 
трех лет потребуется, чтобы завер-
шить строительство.

�� ГЛУБОКИЙ ВЗГЛЯД 
ВО ВСЕЛЕННУЮ

В готовом виде эффективность зерка-
ла главного инструмента обсервато-
рии «Суффа» будет сопоставима с са-
мым крупным радиоастрономическим 
инструментом — проектом ALMA.

— В ALMA 66 маленьких 12-метровых 
и 7-метровых зеркал, которые реали-
зуют режим интерферометра: они все 
одновременно «смотрят» в одну точку. 
Суммарная поверхность всех этих зер-
кал будет соизмерима с поверхностью 
РТ-70, — полагает Вячеслав Вдовин.

По мнению вице-президента РАН 
Юрия Балеги, на достройку и запуск 
телескопа потребуется 7–10 лет. PT-70 
будет уступать комплексу ALMA, рас-
положенному в горах на высоте 5 км, 
по астроклиматическим характери-
стикам, но он сможет собирать в сво-
ей чаше более слабые сигналы, сказал 
«Известиям» Юрий Балега. 

— Он сможет заглянуть во Вселен-
ную глубже, чем ALMA, и исследовать 
холодный космос, пылевые облака, 
ядра активных галактик. Это будет са-
мый большой телескоп в мире, работа-
ющий в диапазоне длины радиоволны 
около 1 мм, — отметил он. 

РТ-70 сможет работать совместно 
с проектом ALMA и с орбитальным те-
лескопом проекта «Миллиметрон», ко-
торый планируется запустить на орби-
ту после 2025 года.

— Для чего у нас два глаза? Бинокуляр-
ное зрение позволяет нам лучше оцени-
вать расстояние и создавать объемную 
картинку, — поясняет Вячеслав Вдовин. — 
Если вы эти два «глаза» разнесете на не-
сколько миллионов километров, а при 
совместной работе с орбитальным теле-
скопом расстояние между инструмента-
ми составит около 350 тыс. км, то наблю-
даемые нами таким образом объекты 
будут смотреться не в виде точки, а объ-
емно. Если мы сделаем чувствительные 
приемники и разнесем их на такое рас-
стояние, то сможем заглянуть в «крото-
вые норы», заглянуть в небо чужой Все-
ленной. Это захватывающая задача!

В проект РТ-70 была заложена адап-
тивная система, которая компенсиру-
ет деформацию зеркала при поворотах 
инструмента, сохраняя точность его по-
верхности, добавил Геннадий Шанин.

— Мы хорошо отслеживаем, как идет 
строительство больших телескопов 
в мире, еще никто не смог создать та-
кую адаптивную систему, — уверен он.

Юрий Балега также полагает, что 
компенсировать деформации удаст-
ся, так как найдены инженерные реше-
ния. Но в научной среде есть и скепти-
ки, уверенные, что эту задачу решить 
не получится.

При корректировке проекта ученые 
стремятся придать ему многофункцио-
нальность: развернуть в междуна-
родной обсерватории зондирование 
астероидов и космического мусора, по-
строить оптический телескоп, устано-
вить высокоэффективные солнечные 
батареи, разрабатываемые в петер-
бургском Физико-техническом инсти-
туте им. А.Ф. Иоффе для обеспечения 
резервной системы энергоснабжения 
обсерватории.

Наука и технологии

Культурный код
Мария Недюк

Т еатры и музеи перейдут на цифровые 
технологии. В ноябре этого года при 

поддержке Большого театра и Венской 
оперы в Москве пройдет масштабное 
ITсоревнование. Разработчикам из Рос
сии и других стран предстоит подгото
вить решения для модернизации отече
ственных институтов культуры. Среди 
задач, поставленных перед участниками 
конкурса, — создание цифровых систем 
продажи билетов, образовательных игр 
и возможностей идентификации гостей 
с помощью биометрии — по изображе
нию либо отпечатку пальца.

Университет НТИ в партнерстве 
с оргкомитетом Санкт-Петербургского 
международного культурного форума 
и частным бизнесом организуют лабо-
раторию по поиску технологических 
цифровых решений для театров и му-
зеев России. Проект реализуется при 
поддержке Большого театра и Венской 
оперы. Заказчиками выступают пять 
ведущих организаций в сфере культу-
ры: Третьяковская галерея, Московская 
филармония, Музей истории ГУЛАГа, 
Большой драматический театр имени 
Товстоногова и Пермский театр оперы 
и балета. Конкурс получил название 
CultTech Lab Russia.

— Все задачи, выставленные на эту 
лабораторию, направлены на сохране-
ние и приращение аудитории за счет 
молодежи, — сообщила «Извести-
ям» заместитель директора направ-
ления «Молодые профессионалы» 
Агентства стратегических инициа-
тив, выступающего соорганизатором 
конкурса, Ирина Гордина-Невмер-
жицкая. — Культурные мастодонты 
все больше погружаются в цифровую 
реальность, чтобы стать ближе к ти-
нейджерам и не превратиться при этом 
в симулякры. Поработать над куль-
турными проектами важно и моло-
дым цифровым командам. Мы ожи-
даем от участников готовых к выходу 
на рынок продуктов, которые будут ис-
пользоваться заказчиками.

Задействованные в конкурсе уч-
реждения культуры поставили конк-
ретные задачи перед участниками ха-
катона. К примеру, Третьяковка хочет 
получить инструмент развития со-
циальных сетей музея с элементами 
геймификации. Как сообщила «Извес-
тиям» заместитель директора Третья-
ковской галереи по развитию Татьяна 
Мрдуляш, проект позволит музею по-
новому взглянуть на экспонаты и сде-
лать соцсети еще интереснее.

— Мы хотим создать яркий амби-
циозный проект в онлайн-простран-
стве, который поможет Третьяковке 
стать ближе к посетителям по всему 
миру. У нас есть уникальная коллек-
ция и знания о ней, а технологии по-
зволяют нам делиться этим сокрови-
щем с огромным количеством людей 
по всему миру. Это большой вызов, 
и мы хотим на него ответить, — отме-
тила Татьяна Мрдуляш.

Музей истории ГУЛАГа поставил 
участникам конкурса задачу по соз-
данию визуализации многоуровневой 
схемы репрессивной системы в СССР — 
от законодательных актов до отдель-
ных судеб. БДТ имени Товстоногова 
заказал программу для электронной 
продажи билетов и проект системы 
лояльности, позволяющей поощрять 
посетителей различными бонусами 
и получать обратную связь. Москов-
ская филармония хочет получить ин-
струмент вовлечения новых аудиторий 
на основе образовательно-развлека-
тельных технологий. А Пермский театр 
оперы и балета — систему лояльности 
на основе поступающих от зрителей 
отзывов с использованием биометри-
ческих данных (отпечаток пальца, фо-
тография) гостей для их идентифика-
ции. Предполагается, что с помощью 
такой системы зритель получит воз-
можность пройти в театр без биле-
та — к примеру, просто показавшись 
перед камерой на входе. Также биомет-
рия позволит пользоваться интернет-
сервисами театра без дополнитель-
ных регистраций — программа будет 
мгновенно распознавать пользовате-
ля либо по изображению, либо по от-
печатку пальца. В театре подчеркива-

ют, что такая система никак не будет 
связана с каким-либо контролем за по-
сетителями, это будет лишь инстру-
мент, призванный упростить взаимо-
действие с аудиторией.

— Проявляя заботу о своих зрителях, 
мы развиваем сервисы, которые упро-
щают им жизнь, экономят время, дела-
ют процесс взаимодействия с театром 
комфортным, — сообщил «Известиям» 
генеральный продюсер Пермского теат-
ра оперы и балета Марк де Мони. — Лю-
бой зритель может в удобном для себя 
темпе в любое время изучить афишу, 
выбрать билет в любой ценовой кате-
гории, почитать новости и интересные 
материалы, посмотреть фото и видео. 
С другой стороны, в нашем случае нель-
зя нарушать тонкую границу: зрители 
все еще приходят в театр, чтобы отдох-
нуть от повседневности. Живое испол-
нение по степени воздействия всегда бу-
дет сильнее, чем виртуальное.

Конкурс призван решать фундамен-
тальные задачи, стоящие сегодня перед 
сферой культуры, сообщил «Известиям» 
генеральный директор RDI.Digital Russia 
Алексей Стеблев. 

— Очень скоро, когда цифровые техно-
логии, искусственный интеллект и робо-
ты возьмут на себя значительное коли-
чество задач, которые на сегодняшний 
день выполняют люди, одной из немно-
гих сфер, где человек останется во гла-
ве процесса, будет искусство. Поэтому 
и бизнесу, и технологиям пора направить 
на него свой взгляд, — отметил он. 

Конкурс пройдет 14–15 ноября 
в Москве. А 17 ноября на сцене Санкт-
Петербургского международного куль-
турного форума будут объявлены его 
победители.

”
ПЕРЕМЕНЫ В СО-
СТАВЕ ИОНОВ РАЗ-

РУШАЮТ КИСЛОТЫ, НЕОБ-
ХОДИМЫЕ ДЛЯ ПИТАНИЯ 
КЛЕТКИ. ОПУХОЛЬ ТРЕБУЕТ 
ЗАМЕТНО БОЛЬШЕ ЭНЕР-
ГИИ, ЧЕМ ЗДОРОВЫЕ ТКА-
НИ, ПОЭТОМУ БУКВАЛЬНО 
ПОГИБАЕТ ОТ ГОЛОДА

Театры и музеи ждет цифровизация | ТАСС | Артем Коротаев

Ученые нашли способ блокировать поступление питательных веществ 
к опухолевым клеткам | ТАСС | Лев Федосеев

На достройку и запуск гигантского радиотелескопа потребуется не менее семи лет | Из личного архива Геннадия Шанина
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Апология слабости

Юрий Грымов

Режиссер, худрук театра «Модерн»

М не кажется, что с возрастом в нас 
не меняется одно детское качество: 

мы готовы повторять чужое поведение, 
мы мечтаем быть, как наш кумир. Но тут 
возникает — а она всегда возникает, будь 
она неладна! — проблема выбора. Выбо-
ра примера для подражания. Наверное, 
все мы согласимся с тем, что большин-
ство из нас с годами становится жестче 
характером. Или агрессивнее, другими 
словами. Это значит, мы выбираем та-
кие примеры для подражания? Или нам 
их предлагают?

Есть два мощнейших инструмента 
переформатирования мозгов совре
менного человека — телевидение и ин
тернет. Возьмем ТВ: могли ли вы еще 
десять лет назад представить, что 
в эфире популярных программ веду
щие будут хамить приглашенным го
стям, перебивать их, выгонять из сту
дии или вообще — драться? Теперь же 
такое происходит регулярно. И эта 
агрессия, эта злоба — они же никуда 
не деваются, не растворяются в возду
хе, не исчезают бесследно. Они оседа
ют в нашем сознании — такой тонкой 
липкой пленкой. 

Про формат общения в интерне
те говорить нечего: первое, что про
исходит при малейшем несогласии 
с мнением собеседника, — оскорбле
ние, переход на личности, издеватель
ства, угрозы и так далее. Окружающий 
мир — через те же ТВ и интернет — 
убеждает нас: вот она, настоящая 
жизнь, без розовых соплей и наивных 
фантазий, грязная и жестокая. Не ты, 
так тебя — welcome to the jungle. Не со
гласен? Твои проблемы. И мы пропи
тываемся раздражением и озлоблен
ностью, вольно или невольно.

И — вот он, момент истины: воль
но или невольно? Можно согласиться 
с предложенными правилами. Можно 
перестать обращать на это внимание, 
убеждая себя, что так мы выработаем 
иммунитет ко всей этой грязи. Можно 
с этим не соглашаться и жить по дру
гим правилам.

Другие правила — самое слож
ное. Признать свою неправоту, сде
лать шаг навстречу оппоненту, усту
пить — все это воспринимается как 
признак слабости. Это не попацански, 
не «по поня тиям». Чистое донкихот
ство. Получается у одиночек, почти 
не вызывает сочувствия у широких 
народных масс. Хотя еще пару столе
тий назад юродивых на Руси любили 
и даже прислушивались к ним.

Пройти мимо — путь, более доступ
ный негерою. Этот вариант — почти 
достойный, потому что требует от че
ловека усилий воли. Ну, говорит себе 
человек, я найду место почище и по
свежее. Пусть хамство почитается 
за силу, а сила за правоту — буду вос
питывать своих детей подругому. 

Простейший путь — стать как все. 
Снизить планку, успокоиться насчет 
нравственного выбора и начать по
кусыватьподгрызать окружающих. 
А при удобном случае впиваться в гор
ло слабаку: сам виноват, расслабил
ся — получай.

Сегодня многие оправдывают свою 
агрессию тем, что, мол, только так 
и можно отстоять идею. Отстаивать 
свои идеи нужно, не спорю. Но вот во
прос: что за идея такая, ради которой 
можно вытирать ноги о живых людей? 
Ты искренне веришь в свою идею — хо
рошо. Но если ты видишь, что аргу
менты твоего оппонента не лишены 
основания, они опровергают твои до
воды, умей согласиться с этим и при
нять чужое мнение. В этом настоящая 
сила характера, духа. Только в этом 
понастоящему и проявляется под
линная сила, настоящий внутренний 
стержень.

Мне посчастливилось работать 
вместе с ныне покойным Алексеем  
Баталовым. Вспоминаю случай: както  
мы пришли с ним на «Мосфильм», и тут 
выяснилось, что ктото из админи
страторов забыл заказать ему про
пуск. Я вне себя от возмущения: как?! 
Забыть заказать пропуск — и кому? Са
мому Баталову! Но Алексей Владими
рович произносит совершенно спо
койно: «Ничего страшного, подождем», 
отходит в сторонку.

Слабак? Вот уж точно — нет. О том, 
насколько внутренне сильным чело
веком был Баталов, могут рассказать 
все, кто его знал. И в этом его «ничего 
страшного», поверьте, было куда боль
ше достоинства, чем в пафосных вы
ступлениях на популярных токшоу. 
Как ему это удавалось, не знаю. Знаю 
только, что это шло откудато изнутри. 
Это достоинство, эта сила, это спо
койствие — все это жило у него в душе, 
в сердце.

Как победить агрессию? Агрес
сия — как плесень. Учредить правиль
ную культуру правильными закона
ми невозможно. Законы — это самый 
грубый, самый примитивный каркас, 
на котором мы выстраиваем нечто бо
лее сложное: живые разнообразные 
человеческие отношения. И вот чтобы 
построить нечто достойное, люди как 
раз и читают хорошие книги, смотрят 
хорошее кино и живопись, или ходят 
в театр, или слушают хорошую музы
ку. Молятся Богу, в конце концов. Они 
делают это исключительно для того, 
чтобы узнать самих себя, получить 
знания прежде всего о себе — в этих 
молитвах, фильмах, книгах, спектак
лях, картинах.

Мир живет по законам сохране
ния энергии. Это и физики доказа
ли, и в отношениях между людьми ра
ботает. К нам возвращается то, чем 
мы делимся. Делимся добротой, ува
жением, участием — есть шанс, что по
лучим чтото подобное в ответ. Гаран
тии нет, но шанс есть. Делимся злобой, 
хамством, желанием унизить — то же 
самое: не факт, что все это вернется 
к тебе в первозданном виде, но риск 
велик. Если все вокруг будут хама
ми и жлобами, вероятность того, что 
ты прочувствуешь агрессию соседа 
на себе, близка к 100%. Но с каждым 
новым «слабаком» эта вероятность 
уменьшается. Парадокс: даже один че
ловек может изменить целую систему. 
И создать новую. Настоящую.

Юбилейный Марк
Светлана Наборщикова

«Л енком» отметил 85-летие своего 
худрука Марка Захарова творче-

ским вечером с участием труппы и гос-
тей. Сбалансированное и эмоциональ-
ное действо (режиссер Михаил Рахлин, 
сценарная группа в составе Ивана Ага-
пова, Алексея Скуратова, Дмитрия Гро-
шева) особенно выиграло от отсутствия 
непременных в таких случаях офици-
альных поздравлений.

Начали с театрализованной био
графической справки. Жизнь Марка 
Захарова — от первых шагов на арти
стическом поприще до ленкомовских 
триумфов — предстала в серии корот
ких зарисовок. На всё про всё хвати
ло четверти часа, после чего веду
щий шоу Дмитрий Певцов объявил, 
что бюджет юбилея исчерпан и мож
но приступать к фуршету в фойе. 
Зал, уже впавший в эйфорию от тем
па и драйва, потребовал продолже
ния сценического банкета и получил 
прочувствованное выступление на
родного артиста Александра Збруе
ва («56 лет мне в этом театре свобо

ды не видать»), а затем полноценный 
капустник.

На заднике утвердился коллаж 
из цифры 85, силуэта «Ленкома» и порт
рета Марка Захарова, с легкой укориз
ной смотрящего на присутствующих. 
Юбилейную заставку периодически 
сменяли скриншоты Instagram юби
ляра, специально заведенного к этому 
случаю. Участники вечера, выкликае
мые Дмитрием Певцовым и Александ
рой Захаровой, появлялись на сцене 
в соответствии со своим фото и хештэ
гом. Капустные номера чередовались 
с сольными поздравлениями, в том 
числе не поюбилейному серьез ным 
спичем Михаила Жванецкого. «Чем 
больше вы находите лишнего, тем луч
ше, а необходимое у каждого свое», — 
заинтриговал сатирик жаждавший 
юмора зал.

Из театров юбиляра в первую оче
редь поздравили те, что по соседству. 
Руководитель Театра мюзикла Михаил 
Швыдкой вывел своих питомцев с но
мером на музыку «Сильвы». Пели и тан
цевали профессионалы музыкального 
жанра намного хуже, чем артисты дра

мы из «Ленкома». Но всему свое время. 
Захаров, в отличие от коллеги, растил 
гвардию несколько десятков лет.

Малый театр отличился гигант
ской цветочной корзиной и девичьим 
ансамб лем, спевшим переделанный 
к случаю хит из «Обыкновенного чуда». 

«Вот и славно...», — мурлыкали девуш
ки. «...Трампампам», — завершил ку
плет неожиданно возникший изза ку
лис худрук Малого Юрий Соломин. 
Далее народный артист признался, 
что съемки в «Обыкновенном чуде» 
были для него «чудом необыкновен

ным». От МАМТ им. К.С. Станиславско
го и Вл.И. НемировичаДанченко юби
ляра приветствовала Хибла Герзмава, 
душевно, но с оперной основательно
стью исполнившая «If You Smile» из ре
пертуара Майкла Джексона.

МХТ имени Чехова от песен и танцев 
отказался. Видимо, счел неразумным 
ехать в Тулу, то есть в «Ленком», со сво
им самоваром. Команда чтецов во гла
ве с Игорем Золотовицким и Станисла
вом Дужниковым исполнила попурри 
из откликов в соцсетях. Согласно это
му документу, зрители в «Ленкоме» це
нят актеров («лучше, чем в МХТ») и ко
ньяк в буфете («цена подходящая»). 
Не любят: сценические ухищрения 
(«едкий дым — угроза аллергику») и до
рогостоящие билеты.

Худрука Театра сатиры Александ
ра Ширвиндта на юбилейные меро
приятия приглашать опасно. Есть 
вероятность, что зрители, очарован
ные шармом народного артиста, забу
дут, зачем собрались. Однако в «Лен
коме» без Александра Анатольевича 
обойтись было никак нельзя — в Те
атре сатиры взошла режиссерская 
звезда Марка Захарова. Гость по
явился вместе с народной артисткой 
СССР Верой Васильевой и посвятил 

свой спич историческому экскурсу. 
Вспомнив великих людей по имени 
Марк («Маркс тоже Марк, разве что 
с довеском»), он обратился к спут
нице: «Веруня, скажи. Чтобы поня
ли, что ты еще соображаешь». Худрук 
намекал на развернувшуюся в соц
сетях дискуссию о возрасте в театре. 
Элегантная Вера Кузьминична звон
ким девичьим голосом рассказала, 
как 50 лет назад играла эротическую 
сцену в «Доходном месте», поставлен
ном Марком Захаровым. И добавила, 
что если юбиляру и сегодня понадо
бятся ее актерские умения, она гото
ва выполнить все его пожелания. Зал 
взорвался аплодисментами. «На двоих 
нам 177 лет», — скромно пояснил Шир
виндт и объявил «вокал».

После задушевного романса, спето
го ветеранами, можно было бы перехо
дить к финальному слову виновника 
торжества, но «Ленком» решил сбавить 
градус личного высказывания и проде
монстрировать коллективизм. На сце
ну вышла труппа и вопреки численно
сти запела из «Обыкновенного чуда»: 
«Давайте негромко, давайте вполголо
са...» Марк Захаров ответил, что «по
трясен, удивлен и обрадован таким ко
личеством энергии»...

«Театр и есть моя жизнь»
Народный артист России Игорь Верник — о непростом пути в МХТ,  
поэтических амбициях и отношении к торжествам

Анна Позина

С вой юбилей популярный актер и те-
леведущий Игорь Верник встретил 

на родной сцене МХТ имени Чехова — 
в спектакле «Номер 13D». «Известия» 
поздравили юбиляра и расспросили его 
о жизни в профессии.

В свой день рождения вы сыграли в ре-
пертуарном спектакле и обошлись без 
пышных торжеств. Почему?

Мы с вами беседуем в стенах МХТ 
имени Чехова, где я работаю актером 
33 года — с того момента, как я окончил 
институт, отслужил в армии и был при
нят в труппу. Театр и есть моя жизнь. По
этому в свой праздник я делаю здесь то, 
что всегда, — играю на сцене.

Для меня день рождения — это по
вод встретиться с близкими, друзьями. 
Обмен теплом, энергией, возможность 
признаться в любви друг другу. В буд
ничной суете разве скажешь человеку 
какието важные, хорошие слова? В этот 
день мне хочется видеть людей, которые 
для меня чтото значат, и сказать им, как 
я их люблю, поблагодарить, что они по
могают мне идти вперед и развиваться, 
являются частью моей жизни. 

Мои родители все даты отмечали 
только дома. Приходили друзья, пели 
песни, готовили поздравления, куколь
ные спектакли, играли на пианино...

Ваш отец — народный артист Эмиль Вер-
ник, в течение многих лет работавший ре-
жиссером литературно-драматического 
вещания Всесоюзного радио. Поэтому, 
кажется, изначально было предрешено: 
вы будете служить театру. Могло ли все 
сложиться иначе? Не было ли у вас коле-
баний при выборе профессии? 

В нашей семье был культ творчества. 
Именно культ. Без искусственного на
саждения и менторства. Папа, обожа
ющий свою профессию, трудоголик 
и творец, жил работой с утра до ночи. 
Мама преподавала в музыкальной шко
ле и тоже всегда чтото придумывала — 
и там, и в консерватории, где делала 
спектакли. Разговоры родителей, их по
ходы в театр, обсуждения дома, папины 
радиопостановки, которые мы слуша
ли всей семьей, — это и было той ворон
кой, которая закручивала нас с братом 
(Вадим Верник — театровед, теле и ра
диожурналист. — «Известия») в счастли
вое пространство театра.

Но я долгое время думал, что буду 
журналистом. Знаю, что для этого тре
буется уметь задавать вопросы так, 
чтобы раскрыть собеседника, ведь са
мое лучшее из того, что дано челове
ку, — возможность общаться. В узнава
нии друг друга рождается большое чудо. 
Когда мне было 16 лет, я этого не знал, 
конечно, но мне всегда было интересно 
писать, я вел дневники со школьных лет, 
сочинял дурацкие стихи, зачитывался 
книгами... Потому и хотел связать свою 
жизнь со словесностью.

Вадик, кстати, никогда не хотел быть 
журналистом, он любил театр преданно 
и всецело с тех пор, как первый раз вошел 
в него. Мне тоже нравился театр, но это 
не было моей мечтой. Вадик пошел на те
атроведческий факультет ГИТИСа, по
следовательно осуществляя свою дет
скую мечту, а я, пройдя через разные 
увлечения, в 10м классе всетаки понял, 
что хочу заниматься актерской профес
сией. Както мы разыгрывали «Обыкно
венное чудо» Шварца, у меня там была 
роль волшебника. Выйдя на сцену, я уви
дел восторженные глаза девчонок и по
нял: вот мое место в жизни, хочу, что
бы девочки смотрели на меня, плакали, 

смея лись, страдали... И чтобы их стано
вилось больше (смеется). 

Вы говорите, что в юности писали «ду-
рацкие» стихи. Но и сейчас вы продол-
жаете заниматься поэзией, иногда пуб-
ликуете свое творчество в соцсетях. 
Не планируете издать книгу?

Последнее время я много пишу. 
Те стихи, что я выкладываю в соцсети, — 
только вершина айсберга. У меня есть 
произведения и веселые, и глумливые — 
разные. Но вы угадали, я сейчас готовлю 
поэтический сборник. Надеюсь, он вый
дет уже совсем скоро. Также туда вой
дут мои дневниковые записи.

Несмотря на то что в театре вы служите 
больше 30 лет, только в последние годы 
вам стали доверять главные роли...

Актерская профессия архисложная, 
судьба артиста зависит от многих фак
торов: встретил ли ты своего режис
сера, разглядели в тебе чтото или нет, 
был шанс проявить себя... У меня было 
поразному. Какоето время я играл ин
тересные роли, потом возникала пау
за, и у меня не было больших, ярких 
ролей. Но я никогда не стоял на месте, 
не сидел и не ждал у моря погоды, всегда 
чтото делал. Не было предложений в те
атре — работал на телевидении, в кино. 
А преданность профессии как таковая 
вообще ничего не определяет: можно 
быть преданным, но невостребован
ным. Недавно я стоял на Малой сцене 
МХТ и вспоминал, что когдато я играл 
только на ней и не выходил на большую. 
И этот период длился несколько лет. 
А сейчас почти все спектакли со мной 
идут на большой сцене.

Олег Павлович Табаков оказал влияние 
на вашу актерскую судьбу?

За то, что работаю в лучшем теат
ре мира, я могу сказать спасибо Оле

гу Ефремову, который взял меня по
сле института в труппу МХАТа. Но, 
конечно, я благодарен и Олегу Пав
ловичу — он перевернул мою жизнь. 
Но не сразу меня разглядел. Когда Та
баков пришел в театр, он закрыл спек
такль по Островскому «Горячее серд
це». Не изза меня, конечно, но после 
этого у меня была пауза в театре. Толь
ко через какоето время, увидев спек
такль «Номер 13D», он сказал: «Для меня 
родился актер Верник».

Для меня Табаков — учитель, мой 
старший товарищ, ориентир не только 
в искусстве, но и в жизни. Мудрец, ли
цедей. Порядочный человек с фантасти
ческим чувством юмора. Но ему нужно 
было доказывать, кто я и что могу. Я лез 
из кожи вон, чтобы показать свой потен
циал, а он долгое время не видел.

Каких изменений вы ждете от прихода 
нового худрука Сергея Женовача?

Театр Ефремова имел определенную 
систему координат, которая казалась 
единственно возможной для МХАТа. По
этому когда пришел Табаков, началась 
смута. Всем казалось, что МХАТ будет 
разрушен. Но Табаков сделал из него 

лучший театр страны, пригласив раз
ных режиссеров, позволив эксперимен
тировать. При нем в театре сочетались 
разные системы. Теперь труппу возгла
вил Женовач, и у него свое видение, свои 
приоритеты, своя художественная сис
тема. Но эта система глубоко мхатов
ская, это настоящий театр — жизнь че
ловеческого духа. То, что исповедовали 
отцыоснователи МХАТа, исповедует 
и он. Я с воодушевлением смотрю на то, 
что он будет сейчас делать. Это будет 
обновление.

Сейчас вы заняты в немалом количе-
стве спектаклей МХТ. У вас есть люби-
мая роль?

Спектакли, в которых я занят сейчас, 
все любимые. «Номер 13D» — это один 
способ существования, очень для меня 
органичный. «Сентралпарк Вест» — дру
гой. Элегантная комедия, интеллекту
альная, тонкая, ироничная. Но это тоже 
мне близко...

Еще я играю пастора в «Примадон
нах» Евгения Писарева, тоже люблю эту 
роль. И, конечно, с Константином Бого
моловым меня многое связывает. Боль
шое счастье играть в «Драконе». Это 
рассказ о человеке, который все зна
ет о человеческих пороках, слабостях, 
предательстве, и от этого ему одиноко. 
Мой дракон не страшный, он не злодей 
и не диктатор. Он сам становится рабом 
и загоняет себя в клетку.

А в «Светлом пути. 19.17» я играю Ле
нина. Когда я только пришел в театр 
на первом курсе, был занят в массов
ке спектакля «Так победим!», где Алек
сандр Калягин был в роли Ленина. Сей
час вождя играю я, а мой сын Григорий 
(студент Школыстудии МХАТ. — «Из
вестия») задействован в массовке 
«Светлого пути». Если бы мне сказа
ли об этом 30 лет назад, ни за что бы 
не поверил! Хотя я наизусть знал мо
нологи Калягина. Сидел за кулисами, 
смотрел...

Вам помог калягинский образ Ленина?
Нет, это совсем другое. Мне интерес

но воплощать не физическую оболочку 
Ленина, а его суть — иезуитство, страхи, 
безумие, непоколебимость.

Недавно вы выложили в Instagram видео 
со съемок и прокомментировали: «Играю 
миллионера». О чем речь?

Мы только что закончили съемки 
в комедии «Жуки». Мой герой — круп
ный коммерсант — попадает в деревню. 
Там с ним происходят всякие напасти — 
он теряет зуб, память, в капкан попа
дает... А сейчас я снимаюсь в се риале 
«За первого встречного» с Равшаной 
Курковой и Андреем Бурковским. Играю 
аферистанегодяя, который ни перед 
чем не останавливается, если есть цель. 
Он меценат, но при этом очень жесткий 
и порой страшный.

Ваш сын решил продолжить театраль-
ную династию. Какие советы вы даете 
Григорию, от чего предостерегаете?

Я не хозяин ему, а отец. Я не могу 
чтото запретить и навязать свою волю. 
Я всегда с ним в диалоге, и его жела
ния, внутренние импульсы для меня 
много значат. Конечно, я знаю, какая 
это тяжелая профессия, и он сам знает. 
Но я вижу, как его глаза светятся от сча
стья. Мое отцовское сердце обливается 
кровью, когда он, уставший, приходит 
в полночь домой, а уходит рано утром. 
Я хочу, чтобы он высыпался, вовремя 
ел... Но душа моя ликует, потому что 
Гриша занимается тем, что доставля
ет ему радость.

Культура
МНЕНИЕ

Для артистов Театра Олега Табакова Марк Захаров был и остается суперменом  
| ТАСС | Артем Геодакян

”
ЕСЛИ ТЫ ВИДИШЬ, 
ЧТО АРГУМЕНТЫ 

ТВОЕГО ОППОНЕНТА  
НЕ ЛИШЕНЫ ОСНОВАНИЯ,  
ОНИ ОПРОВЕРГАЮТ ТВОИ 
ДОВОДЫ, УМЕЙ СОГЛА-
СИТЬСЯ С ЭТИМ И ПРИ-
НЯТЬ ЧУЖОЕ МНЕНИЕ. 
В ЭТОМ НАСТОЯЩАЯ СИЛА

Игорь Верник — народный ар
тист России, певец, теле и ра
диоведущий. Окончил Школу
студию МХАТ и в 1986 году был 
принят в труппу МХАТ имени Че
хова. Снялся более чем в 70 филь
мах. Среди спектаклей с его уча
стием — «Событие», «Дракон», 
«350 Сентралпарк Вест, New 
York, NY 10025» и др. Соучреди
тель Фонда поддержки деятелей 
искусства «Артист».
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Спорт

Почти досрочно
Севастиан Терлецкий

С кандалы с футболистами Александ
ром Кокориным, Павлом Мамае

вым, Евгением Башкировым и Георгием 
Тигиевым оказались настолько резо
нансными, что для многих остались не
замеченными результаты национальной 
сборной. Между тем команда Станисла
ва Черчесова вновь показала достойную 
игру и находится в одном шаге от выхода 
в финальную часть Лиги наций.

Сборная провела свои заключи-
тельные домашние матчи в 2018 году. 
В Лиге наций наша команда сыграла 
вничью в матче со шведами (0:0) и обы-
грала Турцию (2:0). Это позволило Рос-
сии упрочить лидерство в группе. По-
сле четырех туров в активе нашей 
команды семь очков, у Турции — три, 
а у Швеции — одно. При этом шведы 
имеют один матч в запасе.

Таким образом, огромное значение 
для сборной приобретает ноябрьская 
встреча Турции и Швеции. Если скан-
динавы потеряют очки, команда Ста-
нислава Черчесова досрочно оформит 
выход в финальную часть Лиги наций, 
которая пройдет летом 2019 года. Если 
же шведы на выезде победят турок, все 
решится в заключительном туре, в ко-
тором состоится матч между сборны-
ми России и Швеции.

— Сборная показывает очень при-
личный результат на групповом эта-
пе Лиги наций, — сказал «Известиям» 
вице-президент РФС, глава РПЛ Сергей 
Прядкин. — Руководство, тренерский 
штаб и сами игроки стремятся только 
к выходу в финальную часть этого тур-
нира. Результаты нашей команды зако-
номерны и заслуженны.

Первый матч против сборной Шве-
ции получился для сборной очень не-
простым. В игре было много борьбы, 
при этом обе команды отлично обо-
ронялись и практически не раскры-
вались. В итоге встреча закончилась 
нулевой ничьей.

— Игра против Швеции вышла очень 
вязкой, — отметил в разговоре с «Из-
вестиями» президент ФНЛ Игорь Еф-
ремов. — У скандинавов очень сильная 

и организованная команда, мы это ис-
пытали на себе. Однако сборная России 
мне в этом матче понравилась. Прежде 
всего здорово проявили себя в контро-
ле мяча, а еще наши игроки излучали 
невероятную уверенность в себе. Рань-
ше нам этого часто не хватало. Видна 
также и тренерская работа — все ребя-
та знали, что им надо делать, как играть. 
Это не может не радовать.

Матч с Турцией получился более бо-
дрым. В стартовом отрезке россияне 
буквально задавили соперника и прове-
ли много подходов к воротам гостей. По-
степенно турки сумели выправить игру, 
но нашей команде удалось забить в се-
редине первого тайма. После этого оба 
коллектива создали немало хороших 
моментов, а в самой концовке встречи 
россияне поймали турок на контратаке 
и установили итоговый счет 2:0.

— Прежде всего стоит отметить, что 
Россия добилась нужного результата, — 
сказал «Известиям» бывший главный 
тренер национальной команды Борис 
Игнатьев. — Турки были крайне мо-
тивированы на результат, очень хо-
рошо оборонялись. В первом тайме 
наши игроки были больше настроены 
на гол, много атаковали и добились 
своего. Во второй половине игры Рос-
сия действовала по счету, и план Чер-
чесова сработал.

Многие ассоциируют нынешние 
успехи сборной с командой, которая 
блеснула на чемпионате мира, но сей-
час ее главный тренер фактически 
строит новый коллектив. Карьеру 
в сборной завершили ее признанные 

лидеры — защитник Сергей Игнашевич, 
полузащитники Юрий Жирков и Алек-
сандр Самедов, а также голкипер Игорь 
Акинфеев.

— Идет плановая работа тренерско-
го штаба, и это правильно, — добавил 
Сергей Прядкин. — Это началось еще 
во время прошлого сбора, тогда коман-
да по сравнению с составом на чемпио-
нате мира обновилась фактически на-
половину. Сейчас идет продолжение 
начатой работы, и это вполне есте-
ственно.

С уходом Игоря Акинфеева возник 
вопрос, который не ставился уже очень 
давно: кто будет первым номером на-
циональной сборной. Сейчас на эту 
роль претендуют три вратаря — Анд-
рей Лунев, Маринато Гильерме и Антон 
Шунин. Экспертам казалось, что тре-
нер доверяет Луневу, но прямо перед 
сбором он получил небольшое повреж-
дение. В итоге в обоих матчах в воро-
тах играл натурализованный брази-
лец Гильерме.

— В сборной играет тот вратарь, 
который лучше готов на сегодняш-
ний день, — заявил «Известиям» экс-
голкипер национальной команды 
Руслан Нигматуллин. — Во время 
прошлого сбора две отличные встре-
чи в воротах провел Лунев, теперь не-
плохо проявил себя Гильерме. Хоро-
шо, что у России вообще есть из кого 
выбирать. На данный момент сложно 
сказать, кто может стать беспрекос-
ловным первым номером. Ведь тот же 
Акинфеев стал им не сразу — это всег-
да большой труд.

Уход Игоря Акинфеева поставил 
перед Станиславом Черчесовым еще 
одну задачу — выбрать нового капита-
на. На прошлом сборе эту роль выпол-
няли два игрока. Форвард Артем Дзюба 
надел повязку на выездную игру с Тур-
цией, а полузащитник Юрий Газин-
ский стал капитаном в домашнем мат-
че с Чехией. Замена произошла в связи 
с тем, что Дзюба получил повреждение 
и пропустил вторую встречу. В обоих 
матчах октябрьского сбора капитаном 
национальной команды был он.

— Капитан сборной России Дзюба — 
очень сильный футболист, и ему слож-
но противостоять, — сказал «Извести-
ям» президент Шведского футбольного 
союза Карл-Эрик Нильссен. — Он, веро-
ятно, один из лучших игроков вашей 
команды. И это очевидно, что он заслу-
живал стать капитаном. Я абсолютно 
уверен, что как тренер, так и команда 
полностью довольны им в этой роли.

Следующий сбор команда России 
проведет уже в ноябре. 15-го числа 
россиянам предстоит товарищеская 
игра в Лейпциге со сборной Германии. 
Встреча со шведами состоится 20 но-
ября в Стокгольме.

Остаться на вершине
Федор Емельяненко может завершить карьеру после финала Bellator

Андрей Пиров, Ринат Шигаев

Ф едор Емельяненко вышел в финал 
Гранпри тяжеловесов Bellator, где 

встретится с именитым американцем 
Райаном Бейдером. Бой пройдет 26 ян
варя 2019 года в ЛосАнджелесе. В по
луфинальном поединке в Юниондейле 
россиянин нокаутировал Чейла Сон
нена на последних секундах первого 
раунда. После этого поединка стал ак
тивно обсуждаться вопрос о возмож
ном завершении карьеры легенды сме
шанных единоборств после решающей 
схватки.

Путь знаменитого бойца к финалу 
не был тернистым. 42-летний россий-
ский спортсмен довольно спокойно 
убирал с пути всех своих оппонентов. 
В четвертьфинале Федор Емельяненко 
нокаутировал Фрэнка Мира на первой 
минуте первого же раунда. В полуфи-
нале Последнему Императору понадо-
билось чуть больше времени, чем в пре-
дыдущем поединке, но шансов у Чейла 
Соннена фактически не было. В самой 
концовке первого раунда судья остано-
вил бой.

— Федор в очередной раз дока-
зал всему миру, что он как был, так 
и остается легендой смешанных еди-
ноборств, — сказал «Известиям» пре-
зидент Международной федерации 
самбо Василий Шестаков. — С первых 
секунд боя Емельяненко подтвердил 
статус фаворита, совершив две точ-
ные атаки, в результате которых сопер-
ник оказывался на настиле. Впослед-
ствии российский самбист не оставил 
ни единого шанса Соннену, демонстри-

руя преимущество в ударной технике 
и в борьбе.

Перед поединком некоторые экс-
перты высказывались о том, что Фе-
дору Емельяненко будет непросто 
противостоять Чейлу Соннену. Аме-

риканец считается очень стойким 
бойцом, которого крайне сложно но-
каутировать.

— Федор не удивил, но показал то, 
чего все от него ждали, — отметил 
в беседе с «Известиями» российский 

боец Алексей Олейник, выступающий 
в UFC. — Это была хорошая, яркая побе-
да в исполнении Емельяненко. Он здо-
рово встречал Соннена в стойке в нача-
ле поединка и действовал тактически 
грамотно. Соннен был слабее, в его дей-

ствиях читалась определенная сумбур-
ность. В итоге все закончилось весь-
ма быстро.

Теперь Федора Емельяненко ждет 
финал Гран-при Bellator. В решающем 
поединке россиянин сойдется с амери-
канцем Райаном Бейдером. Будущий 
оппонент младше на семь лет, так что 
Последнему Императору надо будет 
вновь постараться решить исход по-
единка в стартовом отрезке боя.

— В финале ему, конечно, будет по-
сложнее, — предположил в беседе с «Из-
вестиями» первый российский чемпи-
он UFC Олег Тактаров. — Тем не менее 
Емельяненко вновь подойдет к нему 
в статусе фаворита. Уверен, со второ-
го раунда Федор начнет просто унич-
тожать и разбирать своего соперни-
ка по молекулам. Конечно, он должен 
брать этот Гран-при.

Райан Бейдер попал в финал, одолев 
в 1/4 Мухаммеда Лаваля, а в полуфина-
ле — Мэтта Митриона. Последний на-
нес поражение Федору Емельяненко 
в его дебютном поединке в промоуше-
не Bellator в июне 2017 года. Многие хо-
тели бы увидеть реванш Емельяненко 
и Митриона в решающей битве Гран-
при, однако бой Последнего Императо-
ра с Райаном Бейдером обещает быть 
не менее интересным.

— В финальном поединке у него бу-
дет очень серьезный соперник, кото-
рый легко победил Митриона, — сказал 
«Известиям» знаменитый российский 
боец Виталий Минаков. — Бейдер очень 
впечатлил, но делать прогноз на бой 
в смешанных единоборствах очень 
трудно. У Федора всегда есть шансы, 

так как у него быстрые руки и нокау-
тирующий удар.

После того как россиянин вышел 
в финал Гран-при, все активнее стал об-
суждаться вопрос о скором заверше-
нии его карьеры. Вскоре 42-летний боец 
и сам заявил, что примет решение толь-
ко после решающего боя, не став исклю-
чать, что грядущий поединок с Райаном 
Бейдером может стать для него послед-
ним в профессиональном ММА.

— Если Емельяненко хочет закончить 
красиво, то лучше это сделать после по-
беды в Гран-при, в которой я не сомнева-
юсь, — добавил Олег Тактаров. — С дру-
гой стороны, мы не понимаем запросы, 
которые есть в его жизни. На посту 
президента Союза смешанных едино-
борств он никогда не заработает таких 
денег, как на ринге. Так что, я думаю, 
у Емелья ненко пока нет планов вешать 
перчатки на гвоздь. С каждым новым 
боем ему кажется, что он может выхо-
дить на ринг снова и снова. Но это очень 
опасное чувство, и тут надо быть край-
не осторожным. Всегда есть шанс, что 
ты проиграешь, и люди будут смотреть 
на тебя с жалостью. Если будет еще один 
турнир и там соберут ребят помоложе, 
то я не исключаю и его поражения. А оно 
может сказаться не только на статусе, 
но и на здоровье.

Федор Емельяненко начал свою про-
фессиональную карьеру в мире сме-
шанных единоборств в начале XXI века. 
В 2012 году он уже пытался завершить 
карьеру. Однако в 2015-м принял реше-
ние возобновить выступления и с тех 
пор провел уже пять боев, четыре из ко-
торых выиграл.

Слабые не сыграют в «ящике»
Тимур Ганеев

С тартовал десятый, юбилейный се
зон Единой лиги ВТБ. Все команды 

турнира провели как минимум по од
ной встрече, и уже сейчас можно ска
зать, что в нынешнем году за попадание 
в плейофф будут бороться все 14 клу
бов. Об обострении конкуренции, но
вичке лиги — польской «ЗеленаГура», 
повышенном внимании к работе с бо
лельщиками и старте российских клу
бов в еврокубках «Известиям» расска
зала генеральный директор Единой лиги 
Илона Корстин.

В этом сезоне конкуренция за попадание 
в плейофф будет выше, чем в прошлом? 
На что может претендовать новичок 
лиги — польская «ЗеленаГура», которая 
уже одержала первую победу?

Все наши клубы в межсезонье под-
писали игроков достаточно высокого 
уровня, поэтому команды будут кон-
курентоспособны в ходе всего чем-
пионата. Ожидаю, что за плей-офф 
развернется настоящая битва — как 
и в прошлом году. Уже сейчас мож-
но видеть, что в лиге есть пять топо-
вых команд, которые будут бороться 
за чемпионство. При этом все осталь-
ные клубы ставят перед собой цель по-
пасть в плей-офф.

К этой категории команд относится 
и новичок турнира «Зелена Гура», кото-
рая стартовала с победы и вполне может 
стать открытием чемпионата. У поля-
ков опытный состав, хорошая ротация — 
важно теперь правильно распределить 
силы в ходе регулярного сезона и про-
вести его без спадов.

Какие команды стали сильнее?
«Зенит» подписал игрока с большим 

опытом игры в NBA — Брэндона Джен-
нингса, которому, впрочем, еще нужно 
время на адаптацию в нашем чемпиона-
те. «Химки» и ЦСКА провели хорошую 
селекцию с прицелом на то, что они уча-
ствуют еще и в Евролиге. Также отме-
чу «Калев» — эстонский клуб летом под-
писал нескольких сильных легионеров 
и уже в первой игре против «Нижнего 
Новгорода» (82:68) показал, что будет 
претендовать на плей-офф. А Иван Ал-
мейда в дебютной игре набрал 36 очков — 
один из лучших результатов лиги.

Как вы отнеслись к возвращению пол
ноценного плейофф?

В Единой лиге ВТБ демократия. Все 
глобальные решения выносятся на го-
лосование совета лиги и принимаются 
большинством голосов. В этот раз клу-
бы проголосовали за плей-офф. Они мо-
тивируют это тем, что хотят сыграть как 
можно больше интересных матчей топ-
уровня перед своими болельщиками 

на домашних аренах. Для клубов фор-
мат серии плей-офф действительно бо-
лее интересен — они могут заработать 
деньги на продаже билетов и устроить 
праздник для зрителей. Формат «Фина-
ла четырех» больше интересен для лиги 
как маркетинговый продукт. Но в этом 
случае все финансовые траты ложатся 
на наши плечи.

Если брать ваш опыт спортсменки, 
а не руководителя, какой формат все
таки был вам по душе?

За свою карьеру профессиональной 
баскетболистки я была многократной 
участницей «Финала четырех» Евро-
лиги, а также играла в плей-офф чем-
пионатов России, Испании и Франции. 
И мне был не важен формат соревнова-
ния, главное для меня было победить.

Перед лигой стоит задача по увеличе
нию числа болельщиков или же это ра
бота клубов?

Конечно, мы стремимся увеличить 
интерес к нашему чемпионату. Мы на-
страиваем клубы на работу с болельщи-
ками и привлечение зрителей на трибу-
ны. У лиги есть премиальные за работу 
маркетинговых отделов клубов. Также 
мы договорились с телевидением о том, 
что не будем показывать те команды, 
у которых слабая посещаемость, — это 

отрицательно сказывается на имидже 
лиги и плохо смотрится на ТВ.

Москва — главный претендент на про
ведение «Матча звезд»? Какие еще есть 
варианты?

Окончательное решение еще не при-
нято. Есть некоторые факторы, которые 
от нас не зависят. Решение о месте про-
ведения «Матча звезд» будет обнародо-
вано в ближайшее время.

Eurohoops представил ежегодный рей
тинг десяти лучших европейских чемпио
натов. Единая лига поднялась в рейтинге 
с третьего на второе место, уступая толь
ко Испании. Насколько объективен этот 
рейтинг? Вам приятно такое признание?

Определенно, это признание очень 
приятно и, я считаю, закономерно. 
В Единой лиге играют клубы, которые 
являются лидерами Евролиги, Еврокуб-
ка и Лиги чемпионов. ЦСКА на протяже-
нии многих лет — участник «Финала че-
тырех» Евролиги, «Химки» в прошлом 
сезоне пробились в плей-офф и благо-
даря путевке Единой лиги в этом году 
вновь будут пробовать свои силы в Ев-
ролиге. «Локомотив-Кубань» несколько 
сезонов подряд играет в финале Евро-
кубка, там же довольно успешно высту-
пают «Зенит» и УНИКС.

В свою очередь, наши иностранные 
клубы занимают лидирующие пози-
ции у себя в странах. Все клубы борются 
за попадание в плей-офф турнира — кон-
куренция очень высока. Не стоит забы-
вать и тот факт, что Единая лига пре-
мирует клубы за участие и спортивные 
и маркетинговые результаты. Лига опла-
чивает страховки всех игроков — участ-
ников чемпионата и берет на себя все 
расходы, связанные с судейством. Ду-
маю, по совокупности этих показателей 
Единая лига вполне заслуживает второ-
го места среди всех европейских чем-
пионатов.

Как вы оцениваете старт российских 
команд в еврокубках?

ЦСКА стартовал в Евролиге с уверен-
ной победы над «Барселоной», а у «Локо» 
и УНИКСа уже по два успешных мат-
ча в Еврокубке. Считаю, и краснодар-
цев, и казанцев можно отнести к фаво-
ритам турнира. У «Зенита» показатель 
в Еврокубке 1–1, питерцам еще необ-
ходимо время, чтобы сыграться. Слож-
ный дебютный матч в Евролиге полу-
чился у «Химок», которые уступили 
«Олимпиакосу» — постоянному участ-
нику «Финала четырех». Немного не по-
везло и «Нижнему Новгороду». Команда 
Зорана Лукича в рамках Лиги чемпио-
нов ФИБА проиграла во втором овертай-
ме итальянскому «Авеллино». При этом 
считаю, что все клубы лиги в дальней-
шем будут только прибавлять.

Федор Емельяненко в 29й раз в своей карьере завершил бой досрочно | ТАСС | Валерий Шарифулин
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”
МЫ ДОГОВОРИ-
ЛИСЬ С ТЕЛЕВИДЕ-

НИЕМ, ЧТО НЕ БУДЕМ ПО-
КАЗЫВАТЬ ТЕ КОМАНДЫ, 
У КОТОРЫХ СЛАБАЯ ПОСЕ-
ЩАЕМОСТЬ, — ЭТО ОТРИ-
ЦАТЕЛЬНО СКАЗЫВАЕТСЯ 
НА ИМИДЖЕ ЛИГИ И ПЛОХО 
СМОТРИТСЯ НА ТВ

”
РОССИЯ ДОБИ-
ЛАСЬ НУЖНОГО 

РЕЗУЛЬТАТА, ХОТЯ ТУРКИ 
БЫЛИ КРАЙНЕ МОТИВИ-
РОВАНЫ НА РЕЗУЛЬТАТ 
И ОЧЕНЬ ХОРОШО 
ОБОРОНЯЛИСЬ
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